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— тенденция —

Согласно данным IDC, объем рынка 
виртуальной и дополненной реаль-
ности (VR/AR) достигнет уже в теку-
щем году $5,2 млрд, а к 2020 году вы-
растет в десятки раз — до $162 млрд. 
Крупные ИТ-корпорации активно те-
стируют, а где-то уже и осознанно вне-
дряют эти технологии. Виртуальной 
и дополненной реальностью увле-
клись банки, ритейлеры, производи-
тели всего чего угодно: от станков до 
одежды. Помешательство на этой те-
ме пока труднообъяснимо. Gartner в 
своем прогнозе на 2016 год поместил 
AR и VR в сектор «разочарование» и 
«поиск просветления» на своей кри-
вой восприятия новых технологий 
(Hype Cycle of Emerging Technologies) 
соответственно. Следующий этап — 
«плато продуктивности», и он по идее 
ожидает нас в будущем году. То есть 
2017 год обещает стать годом массо-
вого внедрения VR/AR в бизнесе. Но 
сейчас совсем не очевидно, что кро-
ме развлекательного и, может быть, 
образовательного контента может за-
ставить людей надевать шлемы и оч-
ки, вызывающие чувство беспомощ-
ности и приступ клаустрофобии.

Эксперты IDC считают, что распро-
странение данных технологий в пер-
вые годы в большей степени будет 
происходить через освоение допол-
ненной реальности (AR), которую бу-
дут использовать сперва в недорогих 
приложениях для смартфонов. Имен-
но на эти технологии будет прихо-
диться львиная доля выручки. Самый 
зажигательный пример такого прило-
жения — игра Pockemon Go, котрая 
была выпущена летом и свела с ума 
миллионы жителей планеты. Но это 
сфера развлечений. Как насчет сцена-
риев для бизнеса? В IDC считают, что 
AR применима в медицинских услу-
гах, инженерных проектах, а также 
менеджменте.

Следом за волной освоения AR, по 
мнению экспертов IDC, бизнес нач-
нет активно использовать и виртуаль-
ную реальность (VR). Сейчас виртуаль-
ная реальность больше ассоциирует-
ся с играми и развлекательным кон-
тентом. Но постепенно сфера приме-
нения этих технологий станет более 
широкой. Основная надежда, которая 
возлагается на AR/VR,— возможность 
создания «вовлекающей экосисте-
мы» для клиентов: она по идее долж-
на быть настолько привлекательной, 
что из этих тисков бренда невозмож-
но будет вырваться. Что ж, те компа-
нии, которые смогут повторить успех 
Pockemon Go, точно не будут обделе-
ны вниманием потребителей. С дру-
гой стороны, эта слава недолговечна: 
всего четыре месяца прошло с появ-
ления этой игры, а она уже потеряла 
большую часть своей аудитории.

Екатерина Филатова, руководи-
тель Ассоциации дополненной и вир-
туальной реальности, говорит, что 
более 75% крупных брендов уже ис-

пользовали виртуальную реальность 
в рамках маркетинговых акций.

Светлана Медведева, директор, 
руководитель IT-консалтинга, PwC, 
рассказывает, что IKEA запустила мо-
бильное приложение с использова-
нием специальных средств (шлем, 
очки), при помощи которых покупа-
тели могли просматривать каталог 
и видеть, как тот или иной предмет 
мебели будет выглядеть в интерье-
ре. Компания Lego предлагает с помо-
щью специального приложения по-
смотреть, как будет выглядеть и рабо-
тать собранный конструктор. Topshop 
создал для покупателей виртуальную 
примерочную.

По словам Екатерины Филато-
вой, эти технологии также пригодят-
ся, чтобы с помощью создания вир-
туальных пространств и аватаров со-
здавать новые форматы коммуника-
ции, развлечений, а также для реше-
ния проблем бизнеса. Например, они 
могут применяться для визуализации 
технологических процессов, которые 
сложно объяснить и продать. Компа-
нии также могут использовать VR/AR 
для тренировки специалистов, обуче-
ние которых затруднено или опасно, 
к примеру при подготовке для работы 
на нефтяной платформе. С использо-
ванием виртуальной реальности об-
учают космонавтов и военных. Про-
водят совещания, лекции, конферен-
ции в виртуальном пространстве для 
удаленных сотрудников.

Александр Леус, директор центра 
виртуальной реальности компании 
КРОК, добавляет: «Сегодня существу-
ет множество сценариев промышлен-
ного применения VR-решений: от ви-
зуализации прототипов компонентов 
техники до комплексной разработки 
интерактивных семинаров для пер-
сонала опасных производств. Среди 
наиболее популярных решений для 
«приземления» контента — CAVE-сис-
темы, очки виртуальной реальности, 
виртуальные голографические маке-

ты, комплексные презентационные 
решения». Светлана Медведева ссы-
лается на исследование своей компа-
нии, которое показывает, что данные 
технологии уже активно применяют-
ся в проектировании и разработке 
продукции, при совершенствовании 
процессов за счет виртуальной сбор-
ки, при подготовке производства и 
отработке норм безопасности труда, 
в моделировании и проведении тех-
нических ремонтов и обслуживания 
оборудования, для моделирования 
различных звеньев цепи поставок. 
Она приводит примеры реальных 
проектов из этой области: «В компа-
нии Boeing при тренировочной сбор-
ке макета крыла самолета скорость 
сборки увеличилась на 30%, а точ-
ность — на 90% благодаря использо-
ванию инструкций с анимационны-
ми элементами дополненной реаль-
ности в файлах формата PDF на план-
шетных компьютерах». Другой при-
мер — компания DHL, которая выда-
ла складским рабочим интеллекту-
альные очки с функционалом вирту-
альной и дополненной реальности, с 
помощью которых они смогли повы-
сить эффективность комплектации 
заказа на 25%.

Артур Трапизонян, директор по 
маркетингу Dell EMC Enterprise в Рос-
сии и СНГ, рассказывает, что инжене-
ры Ford используют VR для проекти-
рования внутреннего интерьера ав-
томобилей, а космонавты перед по-
летом отрабатывают все аспекты мис-
сии с помощью VR-модели МКС. В VR-
среде проходят тренировки спецслуж-
бы разных стран, в том числе в России. 

Локальная реальность
В России эта тема также набирает по-
пулярность. Артур Трапизонян рас-
сказывает о том, что в 2016 году в Мо-
скве открылось несколько VR-клубов, 
активно действует Ассоциация до-
полненной и виртуальной реально-
сти, совместно с которой компания 

провела первый в России фестиваль 
кино в формате 360 градусов EMC VR 
Film Festival, проходят различные ха-
катоны и конкурсы работ, а также по-
явились специализированные изда-
ния и сообщества.

Екатерина Филатова говорит, что 
в нашей стране в прошлом году было 
около десяти компаний, которые ис-
пользовали в своих проектах эти тех-
нологии. В настоящий момент уже бо-
лее 100 компаний разрабатывают тех-
нические и визуальные проекты для 
виртуальных миров, игр и развле-
чений, рекламы, образования, про-
мышленности, военной отрасли и но-
вых форм медиа.

«Активно VR-технологии стали 
внедрять российские застройщики: 
через VR-шлемы клиенты смогут уви-
деть, как будут выглядеть их будущие 
квартиры. VR используют для обуче-
ния сотрудников на крупных россий-
ских промышленных предприяти-
ях в центрах повышения квалифика-
ции. Создаются VR-модели больших 
цехов, электрических подстанций и 
других объектов,— рассказывает го-
сподин Трапизонян.— Многие рос-
сийские компании, например Сбер-
банк, РЖД, ГСС, цирки и сетевые ки-
нотеатры, рекламные агентства ли-
бо уже внедряют, либо исследуют воз-
можности внедрения VR в своей дея-
тельности».

Юрий Пуха, партнер, руководи-
тель практики по оказанию услуг ком-
паниям в области телекоммуника-
ций, ИТ и медиа PwC в России, добав-
ляет: «Уже начинается применение 
технологий в образовательных про-
ектах, 

”
эффект погружения“ исполь-

зуется в спортивных трансляциях. 
Другие значительные области при-
менения VR-технологий — hardware, 
фильмы, тематические парки. VR в 
онлайн-образовании может серьезно 
повлиять на всю модель предоставле-
ния образовательных услуг».

Светлана Рагимова

— участник рынка —

Крупнейший производитель 
электроэнергии в Северо-За-
падном регионе ПАО ТГК-1 ис-
пользует самые передовые ИТ. 
Директор предприятия средств 
диспетчерского и технологиче-
ского управления и информа-
ционных технологий АЛЕКСЕЙ 
МАЛАФЕЕВ рассказал корре-
спонденту ”Ъ“ ОЛЕГУ СИНЧЕ 
о том, зачем компании виртуаль-
ная серверная и сетевая инфра-
структура.

— Для чего вашему предприятию 
нужен собственный центр обра-
ботки данных (ЦОД)? Какие про-
цессы он обслуживает?
— Все ИТ-процессы, которые есть в 
нашей компании, используют ресур-
сы нашего же ЦОДа. На серверах кру-
тится как базовое ПО, так и специ-
альные программы. Например, соб-
ственный биллинг, собственная си-
стема коммерческого учета, систе-
ма контроля и управления процес-
сами на промышленных объектах 
(SCADA — Supervisory Control And 
Data Acquisition) и многое другое. 
Надежность работы наших систем 
— это гарантия энергобезопасно-
сти целого региона. Поэтому мы при 
принятии решения о строительст-
ве собственного дата-центра или об 
использовании мощностей аутсор-
синговой площадки руководствова-
лись не только вопросами цены, но 
и требованиями безопасности. Соб-
ственный дата-центр подразумевает 
наличие защищенного охраняемого 
периметра и при этом быстрый до-
ступ к серверам в случае необходи-
мости. Если к вопросу подойти с тол-
ком, то и в обслуживании собствен-
ный ЦОД выходит дешевле арендо-
ванных площадок. Так, например, 
мы сами производим электроэнер-
гию, поэтому у нас нет ее дефици-
та и нам она обходится значитель-
но дешевле, чем аутсорсинговым да-
та-центрам. Использование совре-
менных средств виртуализации по-

зволяет предельно эффективно ис-
пользовать вычислительные ресур-
сы собственного ЦОДа.
— Когда начали применять 
 виртуализацию и какова была 
причина?
— Мы начали этот процесс еще в 2008 
году, когда виртуализировали сервер-
ное хозяйство. В 2016 году говорить о 
преимуществах виртуализации вооб-
ще уже даже как-то странно, они дав-
но и хорошо описаны в отраслевых 
изданиях. А в 2008-м году ситуация 
была немного другой. У нас была пло-
щадка в Санкт-Петербурге на Марсо-
вом поле, часто были перебои с элек-
тричеством, и практически не было 
возможности физического расшире-
ния мощности дата-центра. Тогда мы 
задумались о виртуализации. Пер-
вым делом виртуализировали серве-
ра, затем в 2010-м — диски. Это позво-
лило нам помимо прочего внедрить 
VDI (Virtual Desktop Infrastructure — 
инфраструктуру виртуальных рабо-
чих столов). И вот теперь настала оче-
редь сетевой инфраструктуры. В 2013 
году мы озадачились тем, что наша 
сеть передачи данных, соединяющая 
два дата-центра, и физически, и мо-
рально устарела. В это же время мы 
узнали о том, что появился продукт 
VMware NSX, созданный как раз для 
решения таких задач. В России про-
дукт появился только в 2014 году. Нам 
стоило огромных усилий заполучить 
его. Сначала в компании посчитали, 
что у нас слишком маленькое сервер-
ное хозяйство, но мы смогли убедить 
вендора, что нуждаемся в 
продукте.

Российский бизнес дозрел до цифровой трансформации —  
60% компаний разработали соответствующую стратегию | 21
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Информационные технологии

Технологии виртуальной и дополненной реальности — новая мода в корпоративном мире.  
Прогрессивные компании наперебой пытаются создавать приложения, предлагающие клиентам 
«особенный пользовательский опыт»: виртуальные примерочные, туры по дорогим домам и пр. 
Насколько эти довольно дорогие развлечения оправдывают вложенные в них инвестиции?  
Какую реальную пользу могут принести VR/AR бизнесу?

Виртуальная выгода

«У нас все, что можно, 
уже виртуализовано»

23 |  Машиностроительные компании 
 готовятся к уберизации отрасли

— инновации —

Информационные технологии 
меняют спортивную индустрию. 
Многие виды спорта уже не могут 
жить без цифровых данных и их 
анализа. Самые прогрессивные 
в этом смысле — гонки болидов, 
бейсбол, баскетбол, футбол. Ана-
литика больших данных распро-
страняется дальше. Теперь эти 
технологии пришли и в хоккей.

Воля к победе
Российский проект Iceberg Hockey, 
анонсированный в ноябре, претен-
дует на то, чтобы стать стандартом 
международной хоккейной ана-
литики. Соучредитель компании 
Iceberg Sports Analytics Владислав 
Мартынов отмечает, что рынок спор-
тивной аналитики только начинает 
формироваться, по итогам 2015 года 

его объем составил около $145 млн. 
Ожидается, что ближайшие годы он 
будет расти на 68% в год. И если в дру-
гих видах спорта уже есть развитые 
аналитические системы, то в хоккее 
эра спортивной аналитики только 
начинается, так как хоккей с точки 
зрения подготовки спортивной ана-
литики — одно из самых тяжелых 
спортивных состязаний. На этом 
рынке уже работают такие гранды 
ИТ-индустрии, как SAP, Oracle, SAS, а 
также несколько иностранных стар-
тапов, среди которых SportsLogIQ, 
Stats, Instat, Stathletes. Но создатели 
проекта уверены в своем технологи-
ческом преимуществе. Главные не-
достатки «тяжелых» решений от ИТ-
монстров — это высокая цена. Выло-
жить от $500 тыс. за сезон может не 
каждый клуб, другая сложность — 
необходимость установки 
меток-датчиков. 

Игра на цифрах
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информационные технологии

— сегмент экономики —

Освоение современных ИТ в энерге-
тической отрасли идет с большим от-
ставанием от развитых стран. Этот 
процесс задерживается также из-за 
сложной экономической ситуации, 
которая неизбежно влияет на инду-
стрию. Иван Рубцов, заместитель ге-
нерального директора по работе с 
ключевыми заказчиками КРОК, го-
ворит: «Энергетика сейчас пережи-
вает не лучшие времена. Генериру-
ющие компании столкнулись с замо-
розкой тарифов на электричество и 
тепло и в итоге остались без бюдже-
тов на реализацию инвестиционных 
ИТ-проектов, направленных на раз-
витие. Программы по ремонту обо-
рудования приостановлены, затра-
ты на эксплуатацию снижаются. Не-
которые компании решают эту про-
блему оптимизацией расходов на 
техническое обслуживание и ремон-
ты оборудования, внедряя системы 
диагностики состояния и учета фак-
тической наработки оборудования. 
Таким образом, обслуживается толь-
ко то оборудование, состояние кото-
рого это реально требует».

Существуют и специализирован-
ные оптимизационные системы, ко-
торые на основе диспетчерских пла-
нов и данных о фактическом состоя-
нии оборудования рассчитывают оп-
тимальные режимы работы станций 
— это системы моделирования и оп-
тимизации режимов работы. Такие 
системы обеспечивают оптимиза-
цию режимов на краткосрочный пе-
риод (до десяти дней) — от выбора со-
става оборудования до ведения утвер-
жденных графиков нагрузок. Так, для 
«Мосэнерго» КРОК разработала систе-
му моделирования и оптимизации 
режимов ТЭЦ, которая позволяет за-
казчику добиться максимальной эф-
фективности работы оборудования 
при наименьших затратах топлива: 
планируемая экономия составляет 
43 млн руб. в год.

«В сетевых энергетических ком-
паниях наблюдаются схожие про-
блемы: недофинансирование, невоз-
можность довести до конца уже нача-
тые ИТ-проекты и тяжелые условия 
для нормального функционирования 

бизнеса. Но даже в этих условиях не-
обходимо лучше контролировать сеть 
и обеспечивать ее надежность»,— до-
бавляет Иван Рубцов.

Электроэнергетическая отрасль и 
до экономического спада была кон-
сервативна в плане потребления ИТ, 
но и здесь постепенно происходит 
цифровая трансформация, хотя мед-
леннее, чем хотелось бы потребите-
лям. «Энергетические компании за-
метно отстали в области информати-
зации от других индустрий. Поэтому 
сейчас идет этап активной модерни-
зации их ИТ-составляющей. Понят-
но, что многие компании уже вне-
дрили базовые решения для финан-
сово-хозяйственной деятельности, 
но комплексная информатизация 
в целом по отрасли запаздывает»,— 
говорит директор по бизнес-реше-
ниям, Advisory Service, VMware Анд-
рей Косенко.

Алексей Черников, заместитель 
директора компании AT Consulting, 
объясняет, что всего лишь десять лет 
назад предприятия энергетической 
области освоили учет материально-
технических ресурсов для ведения 
бухгалтерской и налоговой отчетно-
сти. В крупных холдингах развитие 
этих систем в отдельных предприяти-
ях шло параллельно, и, соответствен-
но, их уровень и платформы различ-
ны. По его словам, сейчас происходит 
развитие ERP-систем, вырабатывают-
ся единые стандарты на уровне управ-
ления холдингами. Решаются вопро-
сы оптимизации закупочной дея-
тельности, учета остатков на складах, 
управления активами и транспортом, 
учета энергоресурсов, получения пол-
ной и достоверной аналитики.

Индустрия строится на предпри-
ятиях трех типов: генерирующие 
компании, сетевые, а также отвеча-
ющие за сбыт на массовом и корпо-
ративном рынках. Они отличаются 
по потреблению ИТ. Андрей Косен-
ко говорит, что для сбытовых органи-
заций самым важным является все, 
что связано с работой с потребителя-
ми. Для генерирующих компаний — 
эффективность управления произ-
водством, снижение издержек. Для 
сетевых компаний на первом месте 
стоят вопросы управления режима-

ми энергосистем, энергоэффектив-
ность и снижение потерь. 

По словам господина Косенко, од-
на из самых распространенных про-
блем по внедрению ИТ на предприя-
тиях этого сектора — это чрезмерное 
видовое разнообразие программно-
аппаратных решений в крупных хол-
дингах, которые образовались после 
реорганизации РАО ЕЭС. Из-за этого 
модернизация идет небыстро.

В целом потребление ИТ в энер-
гетике имеет схожий профиль с тем, 
как используют технологии в произ-
водственных компаниях с территори-
ально распределенной структурой. В 
обоих случаях велика составляющая 
технологий АСУ ТП, а именно произ-
водственных сетей и систем класса 
SCADA. В компаниях энергетическо-
го комплекса востребованы решения 
по управлению производством и ре-
монтом (управление производствен-
ными активами). Также пользуют-
ся спросом решения по управлению 
проектами и телекоммуникациями.

Дмитрий Стапран, руководитель 
проекта развития бизнеса в энерге-
тике PwC в России, объясняет: «Лю-
бой сложной пространственно рас-
пределенной технической системой 
невозможно управлять без современ-
ных ИТ. В электроэнергетике системы 
автоматизации используются в гене-
рации, в сетях, в сбытовых компани-
ях, в диспетчеризации и, конечно, в 
управлении инфраструктурой опто-
вого рынка электроэнергетики».

Медленный импульс
Алексей Черников говорит, что ти-
пичные для отрасли проекты затра-
гивают системы управления про-
мышленными активами, выстраива-
ния эффективного взаимодействия с 
потребителями, получения своевре-
менной и достоверной информации. 
«Кроме этого в сфере активно обсу-
ждается вопрос импортозамещения. 
Мы отличаемся от других стран тем, 
что хотим взять лучшие решения и 
опыт, повторить и реализовать его на 
отечественном ПО или на свободно 
распространяемом ПО. Российские 
компании, конечно, отстают от запад-
ных коллег. То, что западные компа-
нии прошли несколько лет назад, мы 
создаем сейчас»,— добавляет он.

Андрей Кишкурно, директор де-
партамента топливно-энергетическо-
го комплекса компании «Техносерв», 
отмечает, что в секторе энергетики в 
РФ происходят существенные изме-
нения, направленные на оптимиза-
цию существующих бизнес-процес-
сов энергетических компаний, сни-

жение их издержек и повышение эф-
фективности операционной деятель-
ности; вопросы автоматизации и вне-
дрения ИТ-технологий в ключевых 
направлениях деятельности энерге-
тических предприятий выходят на 
первый план. «Одной из ключевых за-
дач российских энергосетевых компа-
ний является снижение потерь элек-
троэнергии при передаче на большие 
расстояния (указанные объемы по-
терь достигают 40%), в связи этим на-
иболее востребованы решения в об-
ласти коммерческого и технологиче-
ского учета электроэнергии (АСКУЭ и 
АСТУЭ). В условиях сокращения объе-
мов инвестиционных программ наи-
более перспективно выглядит реали-
зация проектов по внедрению указан-
ных систем по энергосервисной моде-
ли (энергосервисный оператор вне-
дряет данные системы за свой счет, а 
возврат средств оператору осуществ-
ляется за счет экономии, полученной 
в результате сокращения объемов по-
терь электроэнергии)»,— рассказыва-
ет господин Кишкурно.

Сетевые компании активно вне-
дряют геоинформационные систе-
мы, позволяющие описывать топо-
логию сетей, а также системы класса 
EMS/DMS, отвечающие за оптималь-
ное распределение электроэнергии 
и контроль отключений, системы те-
лемеханики и связи, системы управ-
ления мобильными ремонтными 
бригадами и т.п.

Для энергосбытовых компаний 
особенно актуальны решения для ра-
боты с клиентами и клиентской ин-
формацией (CRM-системы, биллинго-
вые системы, системы управления де-
биторской задолженностью, личный 
кабинет клиента и т. д.), решения по 
обработке больших данных и анали-
тики с интеллектуальных приборов 
учета, а также решения в области мо-
бильных и облачных технологий.

Алексей Черников говорит, что 
предприятия ТЭКа проявляют инте-
рес к облачным технологиям, но по-
ка нельзя сказать, что они получили 
широкое распространение в энер-
гетике. «У каждой облачной модели 
есть свои особенности. Модель SaaS, 
как правило, применяется только для 
некритичных для бизнеса информа-
ционных систем небольшого мас-
штаба. Это могут быть торговые пло-
щадки, сервисы по прокладке опти-
мальных маршрутов транспорта, по-
годные сервисы и т. п. Крупные систе-
мы класса ERP, технологические сис-
темы в облака SaaS не выносятся»,— 
объясняет он.

Мария Анастасьева

Энергичный интеллект
Компании энергетической отрасли консерватив-
ны в плане потребления ИТ и действуют по прин-
ципу «работает — не трогай». Тем не менее инно-
вации проникают и в эту сферу. Россия пока да-
лека от Smart Grid — «умной» энергетики, но тех-
нологическая база уже начинает выстраиваться.

— социальный проект —

Заместитель председателя прав-
ления Пенсионного фонда РФ 
(ПФР) НИКОЛАЙ ЕЛИСТРАТОВ 
в интервью ”Ъ“ рассказал, за-
чем государство создает Феде-
ральный реестр инвалидов, как 
он повлияет на жизнь людей с ог-
раниченными возможностями и 
почему именно ПФР занимается 
его разработкой.

— Как сегодня организован до
ступ к информации об инвали
дах и мерах социальной поддер
жки, которые они получают?
— Информационное поле для лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми сегодня похоже на плохо сшитое 
лоскутное одеяло, разорванное по 
различным федеральным органам 
и структурам, каждое из которых 
занимается своей частью, не видя 
всех задач в комплексе. Поэтому в 
конце 2015 года вышел федераль-
ный закон, в рамках которого бы-
ла поставлена задача построить си-
стему, объединяющую всю необхо-
димую информацию об инвалидах 
в единое целое. Такой системой ста-
нет Федеральный реестр инвали-
дов (ФРИ). Цель ФРИ — создать про-
зрачность информационного поля, 
в первую очередь для человека, но и 
для органов государственной влас-
ти тоже. А современная система ра-
боты очень тяжеловесная, негибкая 
и уже устаревшая.
— В чем именно проявляется не
эффективность существующей 
системы?
— Примеров приземленных можно 
приводить много. Государством ста-
вятся задачи, передаются полномо-
чия в регионы. Например, закупить 
определенное количество средств 
реабилитации: инвалидных коля-
сок, протезов, костылей и так да-
лее. Но государство зачастую не ви-
дит нюансов: прежде чем начать 
пользоваться костылями или коля-
ской, человек может пролежать в 
больнице несколько месяцев, и ему 
нужнее на данном этапе телевизор 
в палате. Это типичный пример то-
го, как ныне действующая система 
до конца не понимает, как финан-
совая помощь должна превращать-
ся в адресную, в какой именно сте-
пени и в чем человек нуждается в 
конкретный момент. Для того что-
бы решить эти проблемы и появи-
лась идея создания ФРИ. Были при-
няты законы, отдельные документы 
по концепции развития и наполне-
нию реестра.
— Как шла подготовка разработ
ки ФРИ?
— Государством была поставлена 
амбициозная задача в течение го-
да создать систему. В соответствии 
с принятыми документами ПФР на-
значен оператором ФРИ. Это значит, 
что с технологической точки зре-
ния ПФР должен сделать оптималь-
ную архитектуру, собрать все нитки 
в один межведомственный узелок, 
чтобы впоследствии и получилась 
нужная ИТ-система.

Мы проводили большую анали-
тическую работу совместно с други-
ми ведомствами: Минтрудом, Мин-
здравом, Рострудом, Фондом соци-
ального страхования РФ, Минобр-
науки. Все эти ведомства под функ-
циональным руководством Минтр-
уда России начали заниматься раз-
работкой и подготовкой ФРИ. Были 
согласованы планы и форматы вза-
имодействия с каждым из участни-
ков системы, сверены базы данных, 
чтобы не были «потеряны» люди. За-
тем началось первичное наполне-
ние реестра данными, с октября по 
декабрь проводится опытная экс-
плуатация системы. В конце ноября 
мы начали тестировать личный ка-
бинет инвалида.

В первую очередь наша сложная 
работа касалась сотрудничества с 
медико-социальной экспертизой, 
которая занимается освидетель-
ствованием людей, ставших инва-
лидами. После освидетельствова-
ния для каждого инвалида создает-
ся индивидуальная программа ре-
абилитации и абилитации (ИПРА), 
так что человек уже знает, какую 
именно помощь может получить от 
 государства.
— Почему именно Пенсионный 
фонд был выбран оператором?
— Во-первых, ПФР — одна из круп-
нейших структур в сфере социаль-
ного обеспечения. У нас работают 
140 тыс. сотрудников, 2,7 тыс. то-
чек присутствия в РФ. Подобных ор-
ганизаций очень мало в России. Во-
вторых, у ПФР исторически нара-
боталось большое количество рее-
стров, регистров, баз данных, свя-
занных в той или иной степени с 
социальной жизнью человека. Из 
12,5 млн инвалидов у ПФР есть дан-
ные о 11,5 млн. Такой доли не было 
ни у одного из ведомств, участвую-

щих в процессе. К тому же ПФР обла-
дает современной, продвинутой ИТ-
системой. Логика подсказала, что 
такие стартовые условия помогут 
решить задачу создания ФРИ с наи-
меньшими финансовыми потерями 
для государства, а первый этап раз-
работки и внедрения системы занял 
бы меньше времени.
— Как ФРИ решает проблемы, о 
которых вы говорили?
— Смысл ФРИ в том, чтобы создать 
удобный технологический инстру-
мент и государству, и человеку. Го-
сударство с помощью ФРИ понима-
ет, сколько инвалидов в стране, ка-
кие они, какая помощь им положе-
на и представлена и в каком виде. 
Оно видит всю необходимую ин-
формацию для анализа и прогноза, 
чтобы затем планировать свой бюд-
жет в соответствии с потребностя-
ми инвалидов, чтобы максимально 
персонифицировать социальную 
 помощь.

Мы хотим показать, что у каждо-
го человека, оказавшегося в слож-
ной жизненной ситуации, есть мно-
го возможностей, чтобы вести насы-
щенную, полноценную жизнь.

Самая главная цель ФРИ в том, 
чтобы инвалид мог прийти к госу-
дарству один раз — за освидетель-
ствованием. После этого вся необ-
ходимая информация автоматиче-
ски будет распределяться через ФРИ 
по всем ведомствам. В ПФР ему на-
значат пенсию по инвалидности, 
в Фонде социального страхования 
разработают ИПРА, в Министерстве 
образования предложат программы 
переобучения, в Роструде помогут 
с поиском работы и так далее. Пе-
ред человеком сразу откроются все 
возможности для улучшения своей 
жизни, ему не нужно будет ходить 
по разным ведомствам, требовать, 
собирать справки.
— ФРИ — это информационная 
электронная система. Как быть 
людям, которые не имеют до
ступа к интернету или не умеют 
пользоваться технологиями?
— Честно говоря, мы сталкиваемся 
с этой проблемой даже во внутрен-
них вопросах, связанных с ПФР. На-
ше общество находится в своеобраз-
ной технологической яме. Я имею в 
виду, что сейчас есть много людей 
старшего поколения, которые сов-
сем не пользуются новыми техно-
логиями. Но уже через десять лет 
ситуация изменится. А пока в этом 
временном разрыве мы стараем-
ся сделать так, чтобы привлечь как 
можно больше людей старшего по-
коления к электронной цивилиза-
ции. Например, в ПФР мы регуляр-
но проводим обучающие семина-
ры, в том числе для поколения 70+. 
Таким образом, мы подготовили 
уже десятки тысяч людей. Особая 
забота — инвалиды. И большие, и 
 маленькие.

До сих пор существуют трудно-
доступные деревни, поселки, гор-
ные селения, аулы. Было бы полез-
но, если бы в таких отдаленных точ-
ках среди 100 бабушек, дедушек и 
людей с ограниченными возможно-
стями был системный администра-
тор, который получил бы от государ-
ства заверенные полномочия рабо-
тать во ФРИ по доверенности от ин-
валидов.
— Какого эффекта от внедрения 
ФРИ можно ожидать на государ
ственном уровне?
— ФРИ является самостоятельным 
инструментом, но частью еще бо-
лее крупной системы — Единой го-
сударственной информационной 
системы социального обеспечения 
(ЕГИССО). Концепция этой систе-
мы разрабатывалась совместно с 
Высшей школой экономики. По на-
шей просьбе они сделали предвари-
тельные расчеты экономического 
эффекта, который даст внедрение 
ЕГИССО. Так вот разработка, вне-
дрение и поддержка этой системы 
до 2019 года обойдутся государству 
в 3,5 млрд руб. Цифра огромная, осо-
бенно по сегодняшним кризисным 
временам. Но даже по самым кон-
сервативным подсчетам, первые го-
ды работы ЕГИССО сэкономит око-
ло 3% социальных расходов РФ, то 
есть будет около 300 млрд руб.

Интервью взял  
Алексей Упатов

«Смысл реестра 
инвалидов в том, чтобы 
помочь и государству, 
и человеку»

— отраслевой опыт —

— А «маленькое хозяй
ство» — это сколько сер

веров?
— У нас более 400 виртуальных сер-
веров.
— Почему приняли решение вне
дрять именно продукт VMware?
— Когда мы изучали продукты по 
виртуализации серверной части, 
отсмотрели все, что было на рынке 
на тот момент. Однако уже тогда бы-
ло очевидно, что будущее за вирту-
альными дата-центрами. В 2008 го-
ду многие продукты были сырыми, 
решения же VMware были наиболее 
зрелыми, поэтому мы и остановили 
свой выбор на них. О чем впослед-
ствии не пожалели. Поэтому когда 
встал вопрос о необходимости вир-
туализации сетевой инфраструкту-
ры, то мы обратились к продуктам 
именно этого вендора. Причин тому 
несколько: во-первых, мы уже зна-
ли их и умели с ними работать, во-
вторых, что бы ни говорил сам вен-
дор, различное ПО от одного разра-
ботчика всегда работает надежнее 
сборной солянки от разных произ-
водителей, в-третьих, решений это-
го класса в 2014 году у других компа-
ний просто не было.
— У вас свои сети или арендо
ванные?
— У нас все свое: и две площадки в 
Петербурге, и серверное хозяйст-
во, и сеть передачи данных. Нали-
чие собственных каналов связи по-
зволило нам сделать «нормальную» 
серверную виртуализацию. В 2011 
году мы столкнулись с тем, что вну-
тренние межсетевые экраны оказа-
лись не в силах справиться с нагруз-
кой, и нам пришлось их отключить. 
Тогда мы стали думать, как решить 
эту проблему. Мы пробовали различ-
ные продукты, как физические, так и 
программные. Однако долгое время 
не могли найти ничего подходящего. 
Прошло несколько лет, и появилось 
VMware NSX. Сегодня обе наши пло-
щадки работают как один дата-центр.
— Компании, говоря о виртуали
зации, всегда акцентируют вни
мание на том, что это позволя
ет более эффективно использо
вать мощности ЦОДа и в конеч
ном итоге дает возможность эко
номить на покупке новых серве

ров, аренде площадей, потребле
нии электроэнергии и т. д. На
сколько это соответствует дейст
вительности?
— Наверное, это соответствует дей-
ствительности, однако для нас это 
было не главным аргументом в поль-
зу виртуализации дата-центра вооб-
ще и внедрения решения по вирту-
ализации сетевой инфраструктуры 
в частности. Если формулировать 
более точно, да, конечно, продукты 
по виртуализации позволяют более 
эффективно использовать мощно-
сти ЦОДа. Многие компании уже на 
собственном опыте знают, что вир-
туализация позволяет повысить за-
груженность вычислительных мощ-
ностей дата-центров с 20–25% до 70–
80%. В итоге снижается расход элек-
троэнергии, сокращаются расходы 
на персонал и т. д. Если говорить кон-
кретно о виртуализации сетевой ин-
фраструктуры, то, если бы мы обнов-
ляли физическую сеть, нам бы при-
шлось инвестировать в это несколь-
ко миллионов долларов. Внедрение 
VMware NSX вместе с покупкой фи-
зических серверов обошлось нам в 
несколько раз дешевле. Вместо доро-
гостоящего разнородного сетевого 
хозяйства мы установили однотип-
ные сервера и уже поверх них поста-
вили ПО, которое заменило несколь-
ко классов сетевого оборудования.
— Что для вас было определяю
щим в этом проекте?
— Ключевыми для нас всегда были 
вопросы надежности, это обуслов-
лено спецификой энергетической 
отрасли. Сбой в работе наших дата-
центров будет действительно серьез-
ным ударом по нашему бизнесу. Ста-
бильная работа ИТ-инфраструктуры 
покрывает расходы на резервирова-

ние и защиту. Использование вир-
туализации на всех уровнях, в том 
числе сетевом, позволяет повысить 
надежность и при этом избежать рас-
ходов на физическое дублирование 
всей ИТ-инфраструктуры.
— Вы сами внедряли VMware NSX 
или это делали компанииинтег
раторы?
— Через российского партнера 
VMware приобрели лицензию на 
продукт, а затем самостоятельно 
установили его. В процессе инстал-
ляции консультировались с экспер-
тами компании.
— То есть у вас были специали
сты, которые уже настолько хоро
шо разбираются в продукте?
— Во-первых, надо отметить про-
стоту самого продукта. Инсталля-
ция и настройка VMware NSX впол-
не по силам команде ИТ-специали-
стов, которые имеют опыт работы с 
продуктами компании. Интерфей-
сы несложные. Во-вторых, у нас был 
уже богатый опыт в обращении с ПО 
компании. Виртуализацией мы за-
нимались с 2008 года и за это время 
успели набраться опыта. В-третьих, 
нас активно консультировали.
— У вас образовался целый парк 
продуктов VMware. Пришлось ли 
дополнительно нанимать сотруд
ников для работы с ними?
— Нет, мы отлично справляемся сво-
ими силами. Конечно, специали-
стов, которые допущены к установке 
продукта и управлению системами 
виртуализации, у нас немного: их 
можно пересчитать по пальцам од-
ной руки, однако продукты и не тре-
буют активного участия. Собствен-
но, для этого мы и внедряли VMware 
NSX. Если до появления виртуализа-
ции сети управление работой двух 

дата-центров требовало регулярно-
го вмешательства программистов 
вплоть до того, что в ручном режиме 
приходилось перенаправлять тра-
фик и прописывать адреса, то после 
ее запуска все эти процессы стали ав-
тономными, не требуют вмешатель-
ства людей. При этом два дата-цен-
тра у нас работают как один. Кроме 
того, мы запустили инфраструктуру 
виртуальных рабочих мест VDI, ко-
торая помогла нам снять целый ряд 
вопросов безопасности. Теперь же 
мы можем как угодно нарезать нашу 
сеть, давать или ограничивать до-
ступ по тем или иным сколь угодно 
сложным моделям. Создавать и запу-
скать новые политики мы теперь мо-
жем буквально за считаные минуты.
— Если уж мы заговорили о во
просах безопасности, как вы за
щищаетесь от «дурака» или злоу
мышленникаинсайдера?
— У нас запущен целый ряд политик, 
в рамках которых доступ к информа-
ции строго ограничен кругом про-
фессиональных обязанностей. Рань-
ше это сделать было можно, но слож-
но. Сейчас это стало как никогда лег-
ко. При этом вся информация сохра-
няется с некоторой периодичностью. 
Если злоумышленник или «неопыт-
ный пользователь», назовем его так, 
вдруг уничтожит какую-то важную 
информацию или нарушит работу 
офисных приложений, то мы легко 
все восстановим. Благодаря запуску 
виртуальных продуктов и установ-
ке Check Point vSEC for VMware NSX 
мы смогли изменить саму модель без-
опасности, перейти от защиты ин-
формации на уровне конечного поль-
зователя к анализу сетевого трафика. 
То есть если виртуальная машина ока-
зывается заражена, то благодаря ана-
литическим возможностям ПО Check 
Point мы это сразу видим, и она авто-
матически изолируется на уровне се-
ти. Системный администратор реша-
ет, что делать дальше, в большинстве 
случаев виртуальный пользователь-
ский диск проще «убить» и перезапу-
стить его сохраненную копию.
— Что еще может быть виртуали
зовано в вашем случае?
— Проект внедрения платформы 
VMware NSX стал для нас завершаю-
щим этапом внедрения систем вир-
туализации ЦОДа. И сейчас у нас все, 
что можно, уже виртуализовано.

«У нас все, что можно, уже виртуализовано»

Ч Т О  Т А К О Е  П А О  Т Г К -1

ПАО ТГК-1 — производитель электрической и тепловой энергии в Северо-Западном ре-
гионе России. Объединяет 53 электростанции в четырех субъектах РФ: Санкт-Петербурге, 
Республике Карелия, Ленинградской и Мурманской областях. Причем 19 из них располо-
жены за Полярным кругом. Установленная электрическая мощность составляет 6,85 ГВт, 
тепловая — 13 635 Гкал/час.

В структуру ПАО ТГК-1 входят следующие дочерние общества: ПАО «Мурманская ТЭЦ» 
(энергоснабжение Мурманска и близлежащих районов, доля в уставном капитале — 91,31%), 
АО ХТК (реформирование теплоснабжения Апатитско-Кировского региона, доля в УК — 
50%), АО «Теплосеть Санкт-Петербурга» (объединение тепловых сетей в зоне деятельности 
ТЭЦ компании, доля в уставном капитале — 74,99%), а также зависимое общество ООО 
«ТГК-Сервис» (специализированное ремонтное предприятие, доля в УК — 26%). Основные 
акционеры: ООО «Газпром энергохолдинг» (51,79%) и Fortum Power and Heat Oy (29,45%).

с21

с19

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 П

Ф
Р



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Четверг 1 декабря 2016 №223    

информационные технологии
21

— исследование —

Информационно-аналитический про-
ект DOCFLOW, организатор форума 
DigEn Forum, с мая по июль опросил 
1034 топ-менеджера компаний раз-
ных отраслей российской экономики 
относительно цифровой зрелости их 
компаний, планов цифровой транс-
формации, важности ИТ для бизне-
са и намерении вкладываться в циф-
ровые технологии. DOCFLOW срав-
нил полученные результаты с итога-
ми аналогичного глобального иссле-
дования школы менеджмента MIT 
Sloan и обнаружил, что Россия дви-
жется в ногу со всем миром. Это хоро-
шо видно на одном из рисунков, со-
провождающих данную статью. Ком-
пании в нашей стране уже хорошо 
понимают важность ИТ для их бизне-
са: 77% опрошенных заявили об этом 
в РФ, 76% — в мире. Большинство 
уверены, что эта тема не перестанет 
быть актуальной в ближайшем буду-
щем: 85% согласны с тем, что ИТ бу-
дут важны через три года (92% для ме-
ждународной аудитории). На вопрос, 
есть ли в компании ясная стратегия 
цифровой трансформации, 60% от-
ветили положительно. Среди состав-
ляющих этой стратегии респонден-
ты отмечали: фундаментальное пре-
образование бизнес-модели, повы-
шение качества обслуживания кли-
ентов, внедрение инноваций, совер-
шенствование процесса принятия 
решений, повышение эффективно-
сти работы организации. Последний 
пункт, а также увеличение степени 
автоматизации — главный приори-
тет, причем даже для компаний, ко-
торые проходят ранний этап циф-
ровой трансформации. Фокусиро-
ваться на клиентах компании более 
склонны при переходе на следую-
щие уровни цифровой зрелости. За-
думываются о преобразовании биз-
нес-модели только уже совсем «циф-
ровые» компании.

Намерения бизнеса ясны: все хо-
тят трансформироваться. Но на этом 
пути компаниям встречаются разно-
го рода препятствия. Компании, нахо-
дящиеся на среднем уровне «цифро-
вой зрелости», говорят, что для нача-

ла цифровой трансформации их ор-
ганизациям не хватает общей страте-
гии, гибкости и быстроты принятия 
решений, а также технических зна-
ний и навыков. 

С точки зрения цифровой зрело-
сти самые передовые отрасли — это 
ИТ, финансы, фарма, телеком. В чи-
сле отстающих — строительство, об-
разование, госорганизации. 

Компании в РФ уже активно при-
меняют технологии сбора и анали-
за данных, мобильные решения, ис-

пользуют соцмедиа и средства для 
совместной работы. В меньшей степе-
ни освоили облака: об этом сообщи-
ли всего 15% респондентов плюс 6% 
отметили, что эти технологии лежат 
в основе их бизнес-модели. Для срав-
нения: данные и их анализ активно 
используют 36% компаний, а еще 13% 
считают их основой бизнес-модели. 
При этом 20% опрошенных сообщи-
ли, что увеличат бюджет на облачные 
вычисления в 2016 году.

Светлана Рагимова

Путь тернист, но другого нет
О необходимости цифровой трансформации в текущем году в России 
 говорят все. Исследование DOCFLOW показало, что это не только слова. 
Больше половины опрошенных компаний в РФ уже сформировали страте-
гию движения в сторону цифровизации, многие готовы инвестировать в ИТ.

— мнение —

По данным различных исследо-
ваний, почти 80% компаний по-
лагают, что стартапы угрожают 
их бизнесу. Около половины уве-
рены, что не смогут выдержать 
конкуренции с молодыми компа-
ниями. ЮРИЙ КОРЮКИН, гене-
ральный директор «ABBYY Рос-
сия», считает, что в этом нет 
ничего удивительного.

«Цифровые» стартапы кардиналь-
но трансформируют бизнес во всем 
мире: от услуг такси до производст-
ва продуктов питания. А капитали-
зация этих молодых компаний уже 
значительно превышает стоимость 
традиционных. Что это значит для 
мировой и российской экономи-
ки? Либо традиционный бизнес пе-
рестраивает свои бизнес-процессы 
в соответствии с новыми реалиями, 
либо умирает.

В нынешнем году в Москве про-
шел первый независимый форум, те-
мой которого была цифровая транс-
формация бизнеса, DigEn Forum. Ор-
ганизатор — информационно-ана-
литический проект DOCFLOW — 
провел в рамках мероприятия ис-
следование. Оно показало, что уро-
вень развития российского бизнеса 
в направлении цифровой трансфор-
мации аналогичен мировому. При 
этом, говоря о цифровых преобразо-
ваниях, российские компании счи-
тают главным приоритетом повыше-
ние эффективности работы организа-
ции. В то время как западные компа-
нии больше обеспокоены улучшени-
ем качества работы с клиентами. При 
этом многие эксперты не относят к 
цифровой трансформации ни то ни 
другое. В чем же разница между по-
вышением эффективности или улуч-
шением качества клиентского серви-
са и цифровой трансформацией?

Традиционные компании в борь-
бе за долю рынка всегда старались 
улучшать уже существующее: совер-
шенствовать имеющийся продукт 
или услугу, повышать уровень кли-
ентского сервиса, а также автомати-
зировать бизнес-процессы. Да и кон-
курировали они с аналогичными 
компаниями из той же сферы и с по-
хожими продуктами. Любые улуч-
шения существующего — это повы-
шение эффективности бизнеса. Из-
мерить результат такой работы отно-
сительно легко: в общем виде на ста-
рую задачу тратится меньше ресур-
сов, чем до внедрения технологии 
или оборудования.

Но цифровая трансформация — 
это появление абсолютно новых 
бизнес-процессов и сервисов, в ос-
нове которых технологическая плат-
форма. И цель этой трансформации 
— дать клиенту принципиально но-
вый опыт получения услуг. Вспомни-
те Apple, которая создала экосисте-
му, где коммуницируют все устрой-
ства, созданные компанией. Клиент 
становится частью этой экосистемы 
и готов подключать к ней все новые 
и новые гаджеты.

Это, конечно, не значит, что мы 
больше не должны улучшать теку-
щие бизнес-процессы. Автоматизи-
руя обработку бумажных докумен-
тов, клиенты из различных отра-
слей сразу получают быстрый и из-
меримый возврат инвестиций, уве-
личивают скорость работы и как ре-
зультат экономят. Есть и другие при-
меры. Например, в «Газпром нефти» 
цифровые технологии внедряются 
для повышения эффективности раз-
ведки и добычи. А в «Сургутнефтега-
зе» в ходе бурения скважин с помо-
щью ИТ-решений анализируются за-
траченные время работы, человече-
ские и финансовые ресурсы, доку-
ментооборот.

При этом с теми же существую-
щими технологиями можно пред-
ложить и принципиально новые ви-
ды сервиса. Например, мобильные 
технологии, которые уже активно 
используют банки для предоставле-
ния сервисов клиентам,— это не что 
иное, как цифровая трансформация. 

Именно этот новый пользователь-
ский опыт, а не улучшение существу-
ющего сервиса отличает трансфор-
мацию от повышения эффективно-
сти. Благодаря Uber,» Яндекс.Такси» 
или Gett кардинально изменилась 
бизнес-модель сервисов заказа так-
си, мы научились получать услугу по-
новому и уже успели привыкнуть. То 
же происходит и в других сферах. 
Это и клининговые сервисы типа 
Qlean с возможностью заказать убор-

ку онлайн через приложение, и кон-
структоры одежды и обуви, и прило-
жения для бронирования авиабиле-
тов, гостиниц и апартаментов по все-
му миру — Booking, Aviasales, Airbnb, 
и многочисленные финтех-проекты. 
В ближайшие годы похожие измене-
ния коснутся всех отраслей эконо-
мики, даже самых традиционных. И 
в основе этих новшеств лежит техно-
логия. А благодаря решениям, кото-
рые дают доступ к данным о пользо-
вателях, «цифровому» бизнесу легче 
анализировать поведение и форми-
ровать лояльность клиента. Для это-
го компании используют интеллек-
туальные технологии и все чаще ин-
тегрируют элементы искусственного 
интеллекта в различные процессы, 
будь то общение с клиентами, оцен-
ка эмоционального состояния поль-
зователя или даже анализ резюме по-
тенциальных сотрудников.

Большинство успешных при-
меров цифрового бизнеса — моло-
дые компании, изначально выстро-
ившие уникальные бизнес-процес-
сы. Но и традиционный бизнес уже 
активно идет по пути цифровой 
трансформации и с помощью ИТ 
дарит пользователям новый уни-
кальный опыт. Так, Burberry, Ralf 
Lauren, Adidas вслед за стартапами-
конструкторами также стали предла-
гать услугу кастомизации одежды и 
обуви на своих сайтах. Альфа-банк, 
Сбербанк и Тинькофф-банк встрои-
ли в свои мобильные приложения 
для бизнеса технологии распозна-
вания текстов ABBYY. Теперь клиен-
ты этих банков в несколько раз бы-
стрее могут оплачивать счета с мо-
бильного телефона. Достаточно сфо-
тографировать документ, загрузить 
его в приложение — и все поля за-
полняются автоматически. Тинь-
кофф-банк внедрил голосовую ау-
тентификацию в мобильном прило-
жении: система узнает своих клиен-
тов по голосу. Банк также использует 
технологию MoneyTalk, с помощью 
которой клиенты во время беседы 
в мессенджере Telegram совершают 
денежные переводы. На сайте DigEn 
Forum есть информация и о других 
успешных кейсах. Там же можно по-
лучить подробные данные исследо-
вания DOCFLOW.

Сегодня традиционному бизне-
су стоит забыть обо всех существую-
щих конкурентах. В ближайшие го-
ды всем придется сражаться за долю 
рынка с новыми «цифровыми» игро-
ками. А для этого необходимо транс-
формироваться.

Успеть трансформироваться

— сектор экономики —

Лилия Лемзакова, руково-
дитель направления ИТ-

консалтинга компании ITERBI, отме-
чает, что компании энергетического 
сектора смотрят в сторону ИТ-инно-
ваций, но их внедрение осложняет-
ся рядом обстоятельств. «Основны-
ми факторами, характеризующими 
состояние ИТ в компаниях энергети-
ческой отрасли, являются террито-
риальная распределенность и опре-
деляющая роль регуляторов. Из-за 
географических масштабов инфра-
структура организаций может быть 
непрозрачной, что приводит к до-
полнительным издержкам и сниже-
нию эффективности информацион-
ных систем. Поэтому с внедрением 
инновационных технологий компа-
ниям энергетической отрасли необ-
ходимы решения по управлению ИТ-
активами (IT Asset Management). С 
одной стороны, они позволят управ-
лять жизненным циклом и стоимо-
стью владения ИТ-систем, с другой — 
помогут облегчить управление всей 
ИТ-инфраструктурой».

Медленный умный
На сегодняшний день российская 
энергетическая отрасль довольно 
далека от концепции Smart Grid — 
«умной» энергетики, подразумева-
ющей использование интеллекту-
альных счетчиков, сенсоров и дат-
чиков на всех участках инфраструк-
туры: от генерирующего оборудова-
ния до сетей передачи и «последней 
мили», ведущей непосредственно к 
потребителю.

Алексей Черников объясняет, что 
технологии Smart Grid требуют боль-
ших инвестиций в обновление уста-
ревших фондов, поэтому их проник-
новение в России весьма невысоко. 
Тем не менее при строительстве но-
вых объектов используются совре-
менные технологические комплек-
сы и интеллектуальное управление 
ими. Один из простейших примеров 
— установка приборов учета, способ-
ных получать и передавать информа-
цию между потребителем и постав-
щиком услуги.

Лилия Лемзакова говорит, что в 
России Smart Grid пока остается на 
уровне теории и планов на будущее. 
Не последнюю роль играют регулято-
ры, значительно ограничивающие 
возможности для внедрения инно-
ваций. «В нашей стране электроэнер-
гетика характеризуется большей до-

лей морально и физически устарев-
шего оборудования, чем в странах 
США, Западной Европы и Японии, 
поэтому сейчас первоочередное зна-
чение имеет обновление оборудова-
ния электропередачи, в частности 
использование установок, позволя-
ющих изменять и регулировать мощ-
ность»,— рассказывает она.

Однако нельзя сказать, что ника-
ких шагов в эту сторону не делается. 
Федеральная сетевая компания Еди-
ной экономической системы работа-
ет над реализацией инновационной 
программы «Цифровая подстанция». 
Целью программы является созда-
ние подстанции, в которой бы при-
менялись интегрированные цифро-
вые системы для повышения энер-
госбережения и энергетической эф-
фективности.

Дмитрий Стапран добавляет, что 
в целом Россия абсолютно готова к 
внедрению Smart Grid: «Наша стра-
на обладает самыми протяженными 
в мире электрическими сетями, ко-
торые в подавляющем большинстве 
подходят к установке устройств, со-
ставляющих основу 

”
умной“ сети. В 

этом смысле компания 
”
Россети“ яв-

ляется безусловным лидером внедре-
ния Smart Grid и имеет большие пла-
ны на этот счет. Некоторые террито-
риальные сетевые организации так-
же неплохо продвинулись в этом во-
просе, например Сетевая компания, 
которая работает на территории Ре-
спублики Татарстан. В целом широ-
кое внедрение технологии Smart 
Grid может произойти уже в среднес-
рочной перспективе».

Андрей Кишкурно настроен еще 
более оптимистично: «На данный 
момент переход к 

”
умной“ энерге-

тике в России происходит достаточ-
но активно. С тех пор как 2009-м был 
принят ФЗ-261 

”
Об энергосбереже-

нии и о повышении энергетиче-
ской эффективности“, способствую-
щий расширению объемов внедре-
ния 

”
умных“ энергосетей в РФ, в ря-

де регионов (например, в Белгород-
ской и Тюменской областях и Респу-
блике Башкортостан) выполнены и 
продолжают реализовываться про-
екты создания энергетических се-
тей, которые построены на техно-
логическом оборудовании класса 
Smart Grid».

Однако он также отмечает ряд 
факторов, сдерживающих развитие 
сетей данного класса в РФ, в том чи-
сле наличие значительного фонда 
устаревшего технологического обо-

рудования, эксплуатируемого в на-
стоящее время на российских энер-
госетях, замена или модернизация 
которого для включения в систе-
му Smart Grid потребует значитель-
ных инвестиций. Это означает, что 
вопрос перехода на «умную» инфра-
структуру все же откладывается до 
лучших времен.

Павел Ерофеев, технический кон-
сультант Dell EMC, объясняет: «Пере-
ход к новым технологиях, к новым си-
стемам, не только в энергетике, но и в 
других сферах,— это изначально из-
менение всех внутренних процессов. 
Пока бизнес-процессы в энергетиче-
ской компании не будут оцифрова-
ны, переход к Smart Grid невозможен. 
В нашей стране этот переход не про-
изойдет в ближайшее время, однако 
в сравнении с другими странами мы 
не так сильно отстаем, и наша энерге-
тика стремится максимально быстро 
преодолеть этот барьер».

Дмитрий Шепелявый, замести-
тель генерального директора SAP СНГ, 
считает, что Россия находится только 
в начале пути к Smart Grid по сравне-
нию с европейскими странами, Аме-
рикой и Японией. «Против нас игра-
ют территориальная распределен-
ность, низкая плотность населения 
за Уралом и незавершенные рефор-
мы энергетики, а также ряд систем-
ных проблем. Могу дать оценку, что 
уровень распространения Smart Grid 
в России не превышает 20%,— гово-
рит представитель SAP.— Однако рос-
сийская энергетика не стоит на месте: 
перед всеми стоят задачи повышения 
прибыльности, борьбы с потерями 
энергии и др. Энергетические компа-
нии в России динамично внедряют 
решения SAP, создавая свои малень-
кие информационно-пространствен-
ные миры SAP-решений. В будущем 
они сформируют единую 

”
умную“ 

инфраструктуру управления энерго-
системой страны».

Иван Рубцов отмечает, что, не-
смотря на все сложности, энергети-
ческие компании пытаются реали-
зовывать небольшие проекты, наце-
ленные на создание комплексных 
систем диспетчеризации, центров 
сбора технологической информа-
ции и оптимизации режимов рабо-
ты электростанции. 

И все же, по словам господина Руб-
цова, на данном этапе у энергетиче-
ских компаний нет технологической 
готовности для перехода на интеллек-
туальные энергосистемы. 

Светлана Рагимова

Энергичный интеллект

ОЦЕНКА «УРОВНЯ ЦИФРОВОЙ ЗРЕЛОСТИ» КОМПАНИИ: РОССИЯ/МИР (%)
ИСТОЧНИК: DOCFLOW, MIT SLOAN.

«РАННИЕ» (1–3)

Россия (исследование DOCFLOW) Мир (исследование MIT Sloan)

«ПЕРЕХОДНЫЕ» (4–6) «РАЗВИВАЮЩИЕСЯ» (7–10)

29 26

46 45

25 29

КАК, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, ИЗМЕНЯТСЯ РАСХОДЫ ВАШЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
НА СЛЕДУЮЩИЕ ТЕХНОЛОГИИ В 2016 ГОДУ ПО СРАВНЕНИЮ С 2015 ГОДОМ?
ИСТОЧНИК: DOCFLOW, MIT SLOAN.

Бизнес-аналитика

Обеспечение безопасности контента

Управление веб-контентом

Использование электронной 
цифровой подписи

Управление бизнес-процессами

Коллективная работа

Управление документами

Обеспечение сохранности документов

Управление информацией 
об оперативной деятельности
Мобильные приложения 
ECM-системы/СЭД

Портальные технологии

Поиск

Облачные вычисления

Сканирование и перевод документов 
в электронный вид
Технологии Enterprise 2.0 
(блоги, ресурсы Wiki)

Управление электронной почтой

Распознавание и извлечение 
информации (OCR/ICR)

Кейс-менеджмент

32 49 7 12

32 54 6 7

32 53 8 8

31 50 6 13

31 53 7 10

31 53 8 8

30 56 9 6

29 56 6 9

29 53 8 9

28 46 7 19

23 56 7 14

22 59 7 11

20 45 7 27

19 55 12 14

18 50 8 23

18 68 8 5

17 53 9 21

14 50 7 30

Увеличатся Останутся без изменения Уменьшатся Нет расходов в этой области
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информационные технологии

— исследования —

Рынок облачных услуг в России (пу-
бличные и частные облака) продол-
жает расти. По прогнозам IDC за 2016 
год он увеличится на 9% в долларо-
вом выражении. По итогам 2015 го-
да его объем оценивался в $370 млн. 
В рублях же темпы роста превышают 
66%. Впервые, по наблюдениям ана-
литиков, этот рост обеспечивают в 
том числе государственные иници-
ативы. Этот тренд, по-видимому, бу-
дет сохраняться, однако интерес кор-
поративного сектора к облакам так-
же не снижается.

«Мы ожидаем определенного из-
менения в части портфеля ИТ-услуг, 
опираясь на мировые тренды в ин-
формационных технологиях в Рос-
сии и уровень зрелости игроков 
рынка. Около 20% компаний заду-
мываются об облачных технологи-
ях,— комментирует Светлана Мед-
ведева, директор, руководитель IT-
консалтинга, PwC в России.— Ожи-

дается, что к концу 2017 года около 
50–60% крупных компаний в рамках 
своей бизнес-стратегии будут иметь 
такой важный компонент, как циф-
ровая трансформация. В первую оче-
редь этим интересуются телеком, ри-
тейл, финансы, транспортные и ре-
сурсодобывающие компании».

В iKS-Consulting отмечают высо-
кую активность компаний средне-
го и малого бизнеса, которые с помо-
щью облаков оптимизируют затраты 
на ИТ-инфраструктуру. В целом сег-
мент IaaS («инфраструктура как услу-
га») растет вдвое быстрее, чем сег-
мент SaaS («ПО как услуга»).

«Вычисления перемещаются 
из многочисленных корпоратив-
ных дата-центров в небольшое чи-
сло крупных ЦОДов, называемых 
облаками. 

”
Экономия за счет мас-

штаба“ позволяет предлагать заказ-
чикам более качественные услуги 
по более низкой цене,— поясня-
ет Павел Захаров, вице-президент 
по технологическому консалтингу 

Oracle СНГ.— По сути, как раз сей-
час воплощается давняя концеп-
ция 

”
коммунальных вычислений“ 

(Utility Computing): ИТ-ресурсы и 
данные потребляются так же, как 
вода или электроэнергия. Все три 
уровня вычислений — приложе-
ния, платформы и инфраструктура 
(SaaS, PaaS, IaaS) — доступны через 
глобальную сеть».

Курс на снижение
В отечественном бизнесе продолжа-
ют говорить об оптимизации. Од-
нако сегодня речь идет не столько 

о срезании ИТ-бюджетов и замороз-
ке проектов, сколько о перераспре-
делении затрат и смещении фокуса. 
«Нельзя сказать, что бюджеты и чи-
сло проектов в области ИТ сокраща-
ются,— замечает Светлана Медведе-
ва.— Правильнее отметить, что бюд-
жеты перераспределяются и сам 
портфель проектов претерпевает из-
менения — например, включают-
ся проекты по новым технологиям, 
управлению данными и пр.».

По данным опроса CFO компа-
ний из разных отраслей экономи-
ки России, проведенного Oracle, 

75% респондентов-финансистов 
считают снижение издержек ос-
новной целью своей стратегии оп-
тимизации на ближайшие три го-
да. Более трети ориентированы на 
поиск принципиально новых под-
ходов, еще треть — на замену ис-
пользуемых ИТ-решений в пользу 
менее затратных альтернатив. Три 
четверти опрошенных CFO указы-
вают оптимизацию или стандар-
тизацию процессов как основной 
способ повышения эффективности 
бизнеса. Более половины сфокуси-
рованы на повышении гибкости ис-
пользования существующих ресур-
сов. Еще более трети упоминают со-
кращение затрат на ИТ-подразделе-
ние. Всего в опросе участвовали 120 
представителей крупных компа-
ний из сфер финансовых услуг, ри-
тейла, транспорта, промышленно-
сти, телекома и пр.

Облачные ожидания
Миграция в облака создает базу для 
переключения внимания бизнеса 
на новые направления развития и 
внедрение инноваций, высвобо-
ждая часть прежних ресурсов, в том 
числе снижая нагрузку на CAPEX. 
Эту возможность сегодня осозна-
ют не только ИТ-руководители, но 
и их бизнес-заказчики, например 
финансисты. Так, 75% респонден-
тов Oracle видят в облачных реше-
ниях возможность для сокращения 
затрат на ИТ, около 50% — возмож-
ность минимизации капитальных 
расходов. Более трети отмечают так-

же возможность сократить time-to-
market, ускорив разработку и выве-
дение новых продуктов.

Более 40% CFO применяют так-
же в целях оптимизации ИТ-аутсор-
синг. В PwC подтверждают сущест-
венный рост услуг аутсорсинга за 
последний год, объясняя это значи-
тельным расширением потребно-
сти в отечественных разработках и 
экспертизе по ним.

Мировые лидеры облачного биз-
неса, которые работают на россий-
ском рынке, смогли добиться здесь 
увеличения выручки в долларах 
США. Более того, согласно исследо-
ванию, именно мировых лидеров 
(Microsoft — 86% — и Oracle — 78%) 
в первую очередь знают как постав-
щиков облачных сервисов в России 
бизнес-заказчики, традиционно да-
лекие от ИТ-реалий. О предложе-
нии российских поставщиков опро-
шенные CFO осведомлены хуже.

Мегапровайдеры вообще с от-
рывом лидируют сегодня на гло-
бальном облачном рынке. На до-
лю Amazon Web Services, Microsoft, 
Google и IBM приходится более 50% 
(оценка Synergy Research Group). Во 
втором квартале их доходы выро-
сли на 68%, тогда как объем рынка 
в целом — на 51%. Облачный биз-
нес Oracle растет более чем на 70% 
и насчитывает свыше 20 тыс. кли-
ентов. Дата-центры Oracle ежеднев-
но обрабатывают 50 млрд транзак-
ций — почти на 30% больше, чем го-
дом ранее.

Мария Анастасьева

Мегаоблака проникают в бизнес
Облако все чаще рассматривается как способ 
оптимизации издержек бизнеса с тем, чтобы 
выделить ресурсы для развития новых страте-
гических направлений. Так считают не только 
ИТ, но и бизнес, в том числе CFO российских 
компаний. Именно облачная инфраструктура 
позволяет быстро выводить на рынок новые 
продукты и услуги, а также внедрять инновации 
и самые горячие ИТ-инструменты.

— инновации —

Instat и Stathletes использу-
ют ручную обработку дан-

ных, а это требует значительного вре-
мени. На анализ итогов матча ухо-
дит 12–16 часов, человеческий фак-
тор становится причиной большого 
количества ошибок, в том числе по-
тому что эти компании работают с те-
левизионными записями матча, ко-
торые фиксируют не всю площадку, а 
лишь ту часть, на которой разворачи-
вается борьба за шайбу. В продуктах 
SportsLogIQ и Stats, как и в россий-
ской Iceberg Hockey, используется 
компьютерная обработка матчей, од-

нако SportsLogIQ анализирует запись 
ТВ-трансляций, а Stats пришла из 
футбола и использует адаптирован-
ные модели, а не разработанные спе-
циально для хоккея. По словам Вла-
дислава Мартынова, система Iceberg 
Hockey построена на таких техно-
логиях, как большие данные (Big 
Data), машинное обучение (Machine 
Learning), компьютерное зрение 
(Computer Vision), Predictive Analysis 
(предиктивная, или прогнозная, ана-
литика). «Мир спорта меняется: тех-
нологическая революция произош-
ла в гонках ”Формулы-1“, баскетболе, 
бейсболе, на очереди хоккей. Исход 
спортивных соревнований будуще-

го как минимум на 50% будет опреде-
ляться тем, какие информационные 
технологии, аналитические платфор-
мы используют клубы и насколько у 
них продвинутые ИТ-директора. Каж-
дый хоккейный клуб в ближайшие 
пять лет начнет использовать плат-
формы, подобные Iceberg Hockey. 
Те, кто этого не сделает, будут вне иг-
ры»,— говорит он.

Арена чисел
Одним из первых видов спорта, где 
начала использоваться аналитика 
данных, был бейсбол. Евгений Лин-
ник, директор департамента боль-
ших данных компании «Техносерв», 

говорит, что следующим был футбол, 
как наиболее популярный в мире 
вид спорта. «Именно эти два направ-
ления являются лидерами среди не-
технических видов спорта, в кото-
рых для сбора метрик приходится 
прибегать к ряду ухищрений,— рас-
сказывает он.— В технических же 
видах спорта, например автогонках, 
анализ данных, полученных во вре-
мя выступления, является стандарт-
ной практикой и напрямую влияет 
на результативность команды. Мож-
но сказать, что существование сов-
ременных автогонок без аналитики 
просто невозможно».

Гонки «Формулы-1», наверное, на-
иболее зависящий от ИТ спорт. Так, 
команда Scuderia Toro Rosso каждый 
год сохраняет 2 петабайта данных. 
Этот огромный объем создается в ре-
зультате тестирования новых боли-
дов и их компонентов в компьютер-
ной симуляции в процессе разработ-
ки машин. Также во время каждой 
гонки собирается информация с со-
тен встроенных в болид сенсоров, 
которые следят за температурой, дав-
лением в шинах, количеством обо-
ротов двигателя, перемещением ча-
стей машины в пространстве, ви-
брацией и еще кучей параметров. За 
один гоночный уикенд команда по-
лучает 700 ГБ данных. Весь этот мас-
сив передается в исследовательский 
центр в Италии, где два десятка ин-
женеров анализируют информацию 
и выдают рекомендации для следу-
ющей гонки. Каждый год зимой ко-
манда пытается создать более совер-
шенный болид, используя все дан-
ные, собранные за сезон. Без мате-
матического аппарата было бы слож-
но придумать, как наиболее эффек-
тивно соединить 8 тыс. компонен-
тов современного болида. Данные 
— ключевой актив каждой команды 
«Формулы-1». Однажды у Toro Rosso 
случилась авария: были потеряны 
данные, созданные за неделю рабо-
ты группы R&D. Как говорит Франц 
Тост, руководитель команды, поте-
ря недели работы сказывается на ко-
нечных результатах команды в гон-
ках напрямую: может привести к от-
ставанию на 3–5 сек. После этого про-
исшествия команда решила держать 
все свои данные, включая архивные, 
в облачном хранилище Acronis.

Конечно, аналитика в спорте су-
ществовала и до 2001 года, когда на-
чали использоваться ИТ. В том или 
ином виде статистику собирали всег-
да. Победные секунды, забитые шай-
бы, время, проведенное на поле,— 
все это ценные данные. Однако толь-
ко с распространением информаци-
онных технологий возможности ис-
пользования этой статистики стали 
шире. «Спорт — это бизнес c много-
миллиардным оборотом, и поэтому 
требования к ИТ-системам в этой ин-
дустрии одни из самых высоких. Лю-
бой спорт генерирует огромное ко-
личество данных,— рассказывает 
Артур Трапизонян, директор по мар-
кетингу Dell EMC Enterprise в России 
и СНГ.— Не секрет, что анализ дан-
ных используют почти все профес-
сиональные спортсмены. Любая тре-
нировка — это возможность собрать 
и проанализировать огромные объ-
емы данных, найти ошибки и лучше 
подготовиться к соревнованиям».

Хоккей — один из самых слож-
ных для анализа видов спорта. В бей-

сболе игроки большую часть време-
ни статичны, скорость футболиста 
не более 10–12 км/ч. В хоккее — до 
40 км/ч, скорость шайбы при бро-
ске — в среднем 110–120 км/ч, а по-
рой и выше. Максимальная зафик-
сированная скорость — 183,7 км/ч, 
рекорд установлен в 2012 году Алек-
сандром Рязанцевым. При этом хок-
кеисты постоянно сменяются и ча-
сто вступают в силовую борьбу. В ре-
зультате автоматическим системам 
крайне сложно уследить за проис-
ходящим на площадке — постоян-
но возникают коллизии, и высока 
вероятность ошибки системы. «Руч-
ная» корректировка повышает точ-
ность данных, однако она занима-
ет очень много времени. По словам 
Романа Баранова, руководителя на-
правления аналитики компании 
КРОК, множество фанатов хоккея по 
собственной инициативе бесплат-
но оцифровывают матчи своих ко-
манд. «Это закрывает часть потреб-
ностей отечественных спортивных 
клубов»,— отмечает он.

Дальше больше
Спортивная аналитика — это новое 
технологическое направление, воз-
можности которого еще далеко не 
исчерпаны. Олег Малышев, руково-
дитель отдела сопровождения сде-
лок PwC в России, считает, что не сто-
ит акцентировать внимание толь-
ко на попытках повысить качество 
игры и снижении расходов клубов. 
Возможности ИТ в спорте намного 
шире. «Спорт — это комплексная ин-
дустрия, охватывающая многие ас-
пекты: строительство и управление 
объектами инфраструктуры, прове-
дение массовых мероприятий, под-
готовку и восстановление спортсме-
нов и т. д. Во всех этих аспектах тех-
нологии могут помочь повысить эф-
фективность и открыть новые воз-
можности, такие как: управление 
зрительскими потоками на стади-
оне, системы безопасности на мат-
чах, аналитика физических данных 
спортсменов, усовершенствование 
тренировочного процесса, повыше-

ние качества судейства и многое дру-
гое. Не говоря уже об использовании 
технологий в реализации билетных 
программ, о торговле атрибутикой 
и об управлении бизнес-процесса-
ми. В частности, мы видим, что все 
больше российских клубов прояв-
ляют интерес к направлению CRM и 
системам автоматизации маркетин-
га»,— говорит он.

Его поддерживает Илья Юрьев, 
заместитель генерального директо-
ра SAP СНГ. Он напоминает, что тех-
нологии SAP помогли германской 
сборной победить на чемпионате 
мира 2014 года, который прошел в 
Бразилии. Команда, изучив стати-
стику, пришла к выводу, что для по-
беды над соперниками необходимо 
сократить среднее время владения 
мячом одним игроком сборной с 
4,5 сек. до 1 сек. Быстрые пасы не да-
ли возможности противникам быс-
тро перестраивать оборону. Однако, 
по мнению Ильи Юрьева, возмож-
ности статистики значительно ши-
ре: «Передовые технологии помо-
гают спортивным клубам не только 
побеждать в матчах, но и, например, 
повышать качество взаимодействия 
с болельщиками. ФК «Зенит» плани-
рует использовать наше решение по 
управлению лояльностью для эф-
фективного взаимодействия с фана-
тами и максимального вовлечения 
их в любимую игру».

Игорь Хомич, партнер компании 
AT Consulting, директор блока «Инно-
вационные решения», полагает, что у 
российских компаний, несмотря на 
то что они несколько запоздали с вы-
ходом на рынок ИТ для спортивной 
индустрии, есть все шансы встро-
иться в глобальный рынок. «После 
успешного проведения Универсиады 
в Казани несколько стран проявили 
большой интерес к разработанному в 
России ПО. У нас пока не очень боль-
шой опыт применения ИТ в спорте 
по сравнению с нашими глобальны-
ми конкурентами, однако мы быстро 
учимся и, перенимая лучшие практи-
ки, создаем новые системы с исполь-
зованием самых современных до-
стижений в ИТ. В результате часто по-
лучается, что решения, созданные в 
России, технологически более совер-
шенны»,— уверен Игорь Хомич.

Мария Анастасьева

Игра на цифрах
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Повышение гибкости использования
существующих ресурсов

Повышение инвестиций в инновации

Сокращение затрат 
на подразделения ИТ
Ускорение вывода новых 
продуктов на рынок

Снижение инвестиций в развитие
и разработку новых направлений
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ИСТОЧНИК: ORACLE, 2016.

Облачные решения

Аутсорсинг ИТ и аутстаффинг

Более глубокая автоматизация
бизнес-процессов

Консолидация/сокращение
количества ИТ-систем

Использование мобильных
приложений для удаленной работы

52

43

35

34

15

* CFO — Chief Financial Officer,
 финансовый директор.

* CFO — Chief Financial Officer,
 финансовый директор.
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Команды, участвующие в гонках 
«Формулы-1», не могут обходиться 
без информационных технологий 
и анализа больших данных
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Review

— производство —

Самарская компания АО «Волгабурмаш» про-
изводит буровые долота — с 1948 года. Ор-
ганизация объединяет два промышленных 
объекта — заводы «Волгабурмаш» и «Урал-
бурмаш». Потребители компании — пред-
приятия горнодобывающей и нефтегазовой 
промышленности. География поставок — 
все континенты и десятки стран: от Северно-
го полюса до Южного. На экспорт идет около 
половины продукции компании. Несмотря 
на то что долото — утилитарный расходный 
компонент для буровых установок, это вы-
сокотехнологичная продукция. Под каждого 
заказчика и под каждое конкретное месторо-
ждение разрабатывается уникальное долото 
с учетом экономических и технологических 
требований клиента. Универсальных реше-
ний не бывает.

Когда новая команда менеджеров при-
шла спасать «Волгабурмаш» (ВБМ) от бан-
кротства, срок разработки долота под заказ-
чика занимал полгода. Это непроститель-
но долго для предприятия, которое пытает-
ся быть конкурентоспособным, тем более 
на глобальном уровне. Впрочем, это была не 
единственная проблема, с которой столкну-
лись новый генеральный директор Марат 
Матевосян и его заместитель Алексей Спи-
ридонов. Финансовое состояние компании 
было плачевным: на ВБМ висели долги, и 
перспектив по их возврату видно не было. 
Марат Матевосян в прошлом спас не одну ор-
ганизацию от кризиса и уже был знаком ак-
ционерам тонущей компании по прошлым 
проектам. Он окончил МГИМО по финансо-
вой специальности, затем пришел в маши-
ностроительную отрасль и практически всю 
свою карьерную историю занимался анти-
кризисным управлением в качестве финан-
сового директора, генерального директора 
или директора по развитию бизнеса на раз-
личных предприятиях.

В 2014 году его пригласили для решения 
проблем ВБМ. Но чтобы привести в порядок 
дела компании, необходимо было сначала 
разобраться с тем, что вообще происходит 
в бизнесе. Обычно для этого используются 

информационные системы. Но корпоратив-
ные ИТ «Волгабурмаша» находились в пла-
чевном состоянии. Использовалось множе-
ство разных информационных систем — от 
FoxPro до «Компаса» — и различных систем 
автоматизированного проектирования. Они 
не были синхронизированы друг с другом, 
данные вводились одновременно в разные 
системы разными людьми. Используемые 
программные решения были устаревши-
ми, их невозможно было модернизировать, 
потому что каждый продукт был сильно мо-
дифицирован силами штатных программи-
стов компании. Причем зачастую модифи-
кация не требовалась, просто сотрудники 
не знали о встроенных возможностях, кото-
рые уже были заложены вендором, и дума-
ли, что единственный путь их получить — 
это дописать код самостоятельно. В общем, 
картина была плачевная: корпоративные 
ИТ представляли собой «зоопарк» информа-
ционных технологий.

Получить ясное представление о делах 
предприятия в таких условиях не представля-
лось возможным. При попытке вывести отчет 
по деятельности компании, разные системы 
выдавали разные цифры. Чему верить, бы-
ло непонятно. Время реакции на самые про-
стые запросы было непредсказуемым. Алек-
сей Спиридонов приводит  пример:

— Наша продукция разделена на не-
сколько ценовых категорий. Премиаль-
ные долота для нефтегазовой промышлен-
ности, долота для горнорудной промыш-
ленности и так далее. Для создания про-
дукции из каждой категории использует-
ся определенный набор стандартных ком-
плектующих. Чтобы эффективно выстро-
ить процесс закупок, необходимо было по-
нимать, сколько денег уходит на конкрет-
ный тип комплектующих, сколько компа-
ния может выиграть при переходе к друго-
му поставщику или при отказе от собствен-
ного производства некоторых комплектую-
щих. Возможно, какие-то компоненты было 
бы разумнее заказывать за рубежом, чтобы 
повысить качество продукции. Чтобы при-
нять решение по данному вопросу, необхо-
димо знать, в какие долота входит конкрет-

ная деталь, насколько часто она использо-
валась за последнее время, какие по ней бы-
ли объемы закупок, почему они были таки-
ми, как часто использовались долота, в ко-
торые входила эта деталь. Появлялось ли у 
нас благодаря использованию этого ком-
понента конкурентное преимущество пе-
ред аналогичным продуктом, представлен-
ным на рынке? Ответа либо не было, либо 
его приходилось получать титаническим 
трудом. Требовалась иногда неделя, чтобы 
ответить на такой вопрос. А ведь это не са-
мый сложный отчет, который может пона-
добиться менеджменту.

Все эти разнородные системы не были 
синхронизированы, не были объединены 
в комплексную интегрированную корпора-
тивную среду. Поэтому в качестве универ-
сального формата обмена данными прихо-
дилось использовать бумагу. То есть люди 
брали в руки документы, распечатанные из 
одной системы, и несли их в соседний депар-
тамент, чтобы там эти сведения ввели в дру-
гую систему. Об эффективности речи вообще 
не шло. Компания жила в прошлом веке.

Двухстороннее наступление
Марат Матевосян к таким антикризисным 
проектам подходит с двух сторон: оптимизи-
рует операционную деятельность и внедря-

ет ИТ, которые этому помогают. Два этих век-
тора работают на то, чтобы компания стала 
более эффективной сразу по многим показа-
телям, включая производительность труда, 
расходование средств и т. д. Этот же путь он 
выбрал при выполнении миссии по спасе-
нию «Волгабурмаша» от банкротства.

Базовые информационные системы для 
любого производственного предприятия 
— ERP (Enterprise Resource Planning) и PLM 
(Product Lifecycle Management). С них и ре-
шили начать наведение порядка. Первая 
система нужна для того, чтобы иметь пред-
ставление обо всех бизнес-процессах в ком-
пании, финансовых потоках и их динами-
ке. Это основной источник управленческой 
и финансовой отчетности, на основе кото-
рой можно оперативно принимать взве-
шенные решения. Вторая — это технологи-
ческое сердце, инструмент для инженеров-
проектировщиков. В PLM живет цифровая 
копия производимого продукта от эскиза 
до полноценной 3D-модели, которую мож-
но выгрузить и отправить непосредствен-
но на станок.

«Волгабурмаш» выпускает кастомизиро-
ванную продукцию, то есть создает долота 
непосредственно под заказчика. Перед ка-
ждым тендером происходит техническая 
квалификация. Это означает, что потенци-

альный подрядчик получает возможность 
поработать на месторождении в тестовом 
режиме, снять пробы, изучить условия, со-
брать информацию. Это помогает опреде-
лить стратегию победы в тендере. В неко-
торых случаях компания предпочитает вы-
игрывать по цене. В такой ситуации инже-
неры получают задание выбрать менее до-
рогие материалы на замену без потери ка-
чества. Но чаще компания делает ставку на 
более высокое качество продукции. В боль-
шинстве случаев тестовая работа на место-
рождении показывает, что необходимо по-
менять расположение вооружения доло-
та. «Бурение — непростой процесс. Иногда 
клиенту нужно, чтобы скорость была высо-
кой, а в некоторых случаях стойкость доло-
та важнее: заказчик хочет, чтобы одним до-
лотом можно было пробурить больше ме-
тров. В нефтегазовом бурении может быть 
также важно качество скважины: стенки 
должны быть достаточно плотными, не об-
рушаться. Иногда долото применяется для 
бурения скважин со сложной геометри-
ей. Все это необходимо учитывать при раз-
работке тендерного предложения и при 
проектировании продукции под заказчи-
ка. 

”
На коленках“, без PLM-системы делать 

это очень долго»,— рассказывает 
 Марат Матевосян.

Принцип долота
АО «Волгабурмаш» родом из Советского Союза. Наследие 
прошлого удалось переварить, создав на основе старых 
предприятий успешную частную компанию. Но не без труда. 
Два года назад организация оказалась на грани банкротст-
ва. Приглашенные в компанию менеджеры с помощью ИТ 
и методов антикризисного управления спасли «Волгабур-
маш» и затеяли на предприятиях четвертую промышленную 
революцию.

— отраслевой опыт —

Проект создания единой инфор-
мационной системы для АО «Вол-
габурмаш» проходил непросто. 
От первого поставщика решения 
PLM пришлось отказаться. Зато 
другая платформа, которую вы-
брала компания, открыла гора-
здо больше возможностей. 
АЛЕКСЕЙ СПИРИДОНОВ, заме-
ститель генерального директора 
«Волгабурмаша», рассказывает 
о проекте.

— С чего начался проект создания 
единой корпоративной инфор-
мационной системы?
— Мы начали с выбора программно-
го решения. Рассмотрели различные 
варианты и остановились на 1С ERP. 
Мы пришли к пониманию того, что 
нужно адаптировать процессы в 
компании так, чтобы они вписыва-
лись в стандартные возможности 
системы. Нам хотелось начать рабо-
тать «из коробки» — максимально 
использовать те возможности, кото-
рые предоставил вендор. Для интег-
рации рабочих процессов конструк-
торов и технологов в общую корпо-
ративную систему учета и управ-
ления мы решили использовать 
1С PLM. Это решение на платформе 
того же вендора. Нам показалось ло-
гичным, что такой комплекс будет 
работать наиболее эффективно. Мы 
хотели унифицировать корпоратив-
ную систему, сделать ее работу мак-
симально простой и доступной всем 
сотрудникам завода.
— Как выбирали платформу и ин-
теграторов?
— У нас уже был штат специалистов, 
хорошо знающих 1С. Кроме того, на 
рынке работало множество интегра-
торов, которые специализируются на 
данной платформе. Поэтому решили 
остановиться на этом вендоре. В Рос-
сии это решение чаще других исполь-
зуется на предприятиях — оно прове-
рено в «боевых» условиях во множест-
ве компаний. Нам казалось, что про-
дукты иностранных компаний слиш-
ком масштабные и дорогие для на-
шей небольшой организации. «Вол-
габурмаш» не сравнить, к примеру, с 
предприятиями авиационной про-
мышленности типа Boeing и пр. Хоте-
ли решить свои скромные задачи про-
веренным российским средством.

По PLM конкурса не было: в то 
время на рынке присутствовал един-
ственный поставщик 1С PLM — мос-
ковская компания APPIUS. И разра-
ботчик, и интегратор в одном лице. 
Мы договорились с ними о том, как 
будет происходить процесс внедре-
ния, какими будут этапы. Казалось, 
что интеграторы, специализирую-
щиеся на 1С, смогут договориться.

Конкурс по внедрению ERP про-
водили среди самарских интеграто-
ров. «Волгабурмаш» находится в этом 
городе, и мы хотели упростить про-
цесс взаимодействия. Смотрели, ко-
нечно, на опыт внедрений у интег-
ратора, на команду, на готовность к 
совместной работе с нами. Нам не-
обходим был опытный партнер, ко-
торый бы ясно видел, как правиль-
но в нашем случае строить систему. 
Традиционно учитывали предлага-
емые сроки и стоимость. Основная 
сложность была в том, что у нас бы-
ли очень сжатые сроки. Предприя-
тие работает, и его нельзя останавли-
вать. Понятно, что невозможно пе-
рейти со множества разрозненных 
решений на единое без влияния на 
производственные процессы. Но хо-
телось минимизировать последст-
вия. Это была серьезная задача.
— О каких сроках шла речь?
— Итоги работы предприятия ана-
лизируются по отчетным периодам: 
год, квартал. Когда мы инициирова-
ли проект внедрения, то хотели по-
лучить первые результаты уже в тече-
ние квартала. Мы фактически следо-
вали модному сейчас подходу Agile: 
стремились двигаться маленьки-

ми шагами, получать небольшие ре-
зультаты в краткие сроки. Определи-
ли базовые этапы. Предварительная 
подготовка заключалась в создании 
шаблонов и базовой справочной до-
кументации в цифровом виде. Без 
этого нельзя было двигаться дальше. 
Это то, из чего мы исходили, когда 
закладывали сроки.
— Как проходил проект внедре-
ния? Удалось ли уложиться в на-
меченные сроки? Какие были 
сложности?
— Нет, не удалось. И это была наша 
основная проблема в проекте. Мы 
предполагали, что будем работать 
поэтапно — делать часть работы и 
больше к ней не возвращаться. Но с 
APPIUS так работать не получилось. 
Мы столкнулись с тем, что постоян-
но приходилось исправлять ошиб-
ки. Синхронизация с 1С, которая де-
кларировалась как полноценная, на 
самом деле не работала. Продукт ока-
зался сырым, и мы фактически вы-
ступили в роли бета-тестеров. Это за-
держивало также и процесс внедре-
ния ERP, потому что системы были 
взаимосвязаны — развертывание 
шло параллельно, их невозможно 
было разделить. Мы изначально над-
еялись, что, выбирая платформу на 
базе одного продукта — 1С , сможем 
все внедрить без проблем. Но в итоге 
нам пришлось принять тяжелое ре-
шение: поменять интегратора PLM и 
саму платформу вместе с ним.
— Это решило проблему?
— В ходе работы с APPIUS мы полу-
чили опыт. На основе него решили 
расширить задачи, которые изна-
чально ставили в проекте внедре-
ния PLM. Решили не скромничать 
и ориентироваться на работу инже-
неров-проектировщиков по бесчер-
тежной технологии. При таком под-
ходе проектировщики изделия ра-
ботают с 3D-моделью со всеми разме-
рами, в том числе параметризируе-
мыми с широким функционалом, 
позволяющим создавать расчетные 
программы физических характери-
стик, управляющие программы для 
обработки на станках с ЧПУ. Факти-
чески это цифровая копия изделия, 
обладающая всеми физическими и 
пространственными характеристи-
ками. С ней можно производить раз-
личные манипуляции в виртуаль-
ном пространстве, в том числе на ос-
нове параметризации. В этом случае 

мы меняем какую-нибудь характе-
ристику устройства, например диа-
метр, и можем видеть, как изменя-
ются входящие в него узлы, на ос-
новании каких законов это проис-
ходит. Это математические модели, 
которые показывают, как в реально-
сти будет меняться физическое изде-
лие при изменении параметров. Пе-
реход на такие методы проектирова-
ния — это более амбициозная зада-
ча, чем мы ставили изначально. Сей-
час мы реализуем именно ее.
— Как во второй раз выбирали по-
ставщика?
— Второй раз, выбирая PLM, уже смо-
трели не только на отечественных 
поставщиков, но и на мировых лиде-
ров. Учитывали количество внедре-
ний, которые уже реализованы в ми-
ре. Смотрели на профиль предприя-
тий, где установлена система. Важно 
было, чтобы потребители решения 
были похожи на нашу компанию и 
лидировали в своем сегменте. Из-
учали, на какие системы переходи-
ли крупные предприятия в послед-
нее время. Ведь если это происходит, 
значит, у компании были серьезные 
основания в пользу данного продук-
та. В общем, выбирали долго.

Что же касается интеграции, нам 
хотелось, чтобы вендор занимал-
ся внедрением самостоятельно. В 
крайнем случае хотели получить ре-
комендацию по выбору подрядчи-
ка. В случае с Siemens Teamcenter 
NX внедрением занимается отдель-
ная группа специалистов вендора, 
которые уже обладают опытом реа-
лизации подобных проектов в Рос-
сии плюс используют и западные 
практики. Нам было важно, чтобы 
решение интегрировалось с 1С ERP. 
Мы были довольны работой партне-
ра в этом проекте — компании «1С-
Рарус» — и не хотели отказываться от 
их услуг. У Siemens еще не было опы-
та интеграции их PLM с 1С на тот мо-
мент. Но мы подготовили техниче-
ское задание с учетом данного тре-
бования и направили его в обе ком-
пании. Они ответили, что готовы ор-
ганизовать интеграцию систем, тех-
нически это возможно. Забегая впе-
ред скажу, что у нас это получилось: 
мы бесшовно интегрировали обе си-
стемы, они обмениваются необходи-
мыми данными без всяких проблем.
— Удалось ли наверстать упущен-
ное время?

— Сроки теперь стали очень сжа-
тыми, но компания работает быст-
ро. Сейчас у нас планируется запуск 
первого этапа PLM-системы в про-
мышленную эксплуатацию на ВБМ в 
марте следующего года. Теперь нам 
помогает опыт: все знают, что нужно 
делать. Понятно, что к февралю мы 
закончим только базовый этап, но 
мы уже получим гораздо больше воз-
можностей, чем закладывали в пер-
вый раз с 1C PLM. Мы получаем выиг-
рыш по срокам, по функционально-
сти и по деньгам. Так что наши опа-
сения относительно крупных ино-
странных поставщиков вообще не 
оправдались.
— Сейчас уже видны какие-то ре-
зультаты?
— До серьезных результатов мы дой-
дем к февралю-марту. Но уже сей-
час мы видим эффект. Наш техниче-
ский офис распределен: конструкто-
ры, расчетчики, технологи работа-
ют в Самаре, Екатеринбурге и даже в 
других странах. Сейчас уже они мо-
гут работать в едином виртуальном 
пространстве, держать необходи-
мые данные и документацию в цент-
рализованном хранилище с удален-
ным доступом. Конструкторский и 
технологический состав уже может 
работать прозрачно, на одной плат-
форме. Дальше уже не только кон-
структорская документация, но и 
вся технология, процесс производ-
ства и контроль качества будут фик-
сироваться в PLM.
— Что будет происходить дальше?
— Мы видим, что система позволя-
ет упростить жизнь не только нам, 
но и нашим заказчикам. Мы созда-
ли для них портал с личным кабине-
том для каждого. Вскоре они смогут 
планировать заказ продукции пря-
мо на этом портале, отслеживать ее 
выпуск.

Кроме того, когда мы говорим 
PLM, то учитываем, что в этом тер-
мине есть слово «life» — «жизнь». На-
ша цель — отслеживать судьбу изде-
лий после отгрузки их клиенту. Мы 
хотим повышать качество выпуска-
емой продукции, а для этого необ-
ходимы сведения о том, как она ве-
дет себя в процессе эксплуатации. 
На данный момент мы создали воз-
можность для наших клиентов да-
вать обратную связь: предоставлять 
статистику по работе с нашими доло-
тами. Мы накапливаем эту историю 

жизни изделий и делаем выводы о 
том, что можно улучшить, как при-
менить эти сведения в других изде-
лиях. Мы поначалу сомневались, что 
буровики захотят делиться этой ин-
формацией. Оказалось, что клиен-
ты охотно дают обратную связь, по-
тому что хотят, чтобы изделия рабо-
тали лучше. Уже сейчас мы собираем 
первые сведения и анализируем их.
— Думаете ли об интеграции или 
обмене данными с вашими по-
ставщиками?
— Да, обязательно. Мы проводим в 
этом отношении внутреннюю пере-
стройку. Дело в том, что ВБМ строи-
лась по советским принципам: мы 
производили все основные комплек-
тующие самостоятельно. При этом 
наши конкуренты в основном ино-
странные компании. Они устроены 
совсем иначе: закупают комплекту-
ющие у внешних поставщиков и ма-
ло какие компоненты производят са-
мостоятельно. Те компании, которые 
производят комплектующие, напри-
мер твердосплавное вооружение, 
различные подшипниковые узы и 
пр., умеют делать это быстрее, каче-
ственнее и дешевле за счет крупных 
тиражей. Рынок сбыта у них гораздо 
больше, чем в России. В нашей стране 
ВБМ в числе лидеров, но на мировом 
рынке хорошо если дотягиваем до 1%. 
Поэтому логично было отказаться от 
собственного производства комплек-
тующих, закупать извне более каче-
ственные компоненты. Документоо-
борот с поставщиками деталей стан-
дартизирован. Чертежи необходимо 
предоставлять в определенном фор-
мате. Это формат в Siemens NX, ко-
нечно же, заложен. Многие произво-
дители начали переходить на 3D-мо-
делирование. Им проще получить го-
товую 3D-модель и сразу передать ее 
на станок. Использование современ-
ных технологий позволяет разработ-
чикам и производителям экономить 
время, значительно сокращая сроки 
с момента поступления заказа на но-
вую продукцию до ее поставки потре-
бителю. А также ИТ позволяют соби-
рать информацию о работе устройств 
и быстро вносить необходимые из-
менения в конструкцию. Таким обра-
зом мы хотим сделать свою работу и 
работу наших партнеров более эф-
фективной.

Беседовала 
Светлана Рагимова

«Наши конкуренты в основном иностранные компании»

ИТ в машиностроении
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— управление —

— В каких рыночных условиях 
находится ваша компания?
— Отрасль сейчас переживает слож-
ные времена. Цены на ресурсы, не 
только на нефть и газ, но и на метал-
лы, уголь, находятся на минималь-
ных отметках. Это отражается на це-
не инструментов, используемых для 
добычи полезных ископаемых, ко-
торые мы производим. Тенденция 
по всем направлениям — на сниже-
ние цен. Несмотря на это, наше пред-
приятие показывает положитель-
ную динамику всех финансовых по-
казателей.
— Как вам это удается?
— Мы меняем свою операционную 
модель, становимся более эффектив-
ными. Существенным образом реор-
ганизовали операции в компании. В 
большей мере стали специализиро-
ванными, сфокусировались на сво-
их основных компетенциях. В части 
производства это ковка, механиче-
ская и термическая обработка, сбор-
ка готовой продукции. Те комплек-
тующие, которые раньше произво-
дили сами, теперь закупаем в основ-
ном у американских поставщиков. 
Это позволяет, с одной стороны, де-
лать более качественный продукт, с 
другой — сконцентрировать инвес-
тиции на ключевых компетенциях 
и технологиях, повышающих эффек-
тивность. Кроме того, общаясь с ве-
дущими мировыми поставщиками, 
мы получаем доступ к их базам зна-
ний. Эти же компании поставляют 
изделия нашим конкурентам, их ви-
дение специфических технических 
решений шире, чем у нас. Они зача-
стую подсказывают, что нам нужно 
для тех или иных решений.
— Какую роль играют ИТ в этом 
процессе трансформации пред-
приятия?
— Для нас стратегия компании не-
разрывно связана с ИТ по несколь-
ким причинам. Основной тренд, 
который широко обсуждается в ми-
ре,— то, что называется цифровая 
трансформация, уберизация. Прой-
ти мимо этого тренда невозможно.
— Но ведь ваша отрасль достаточ-
но консервативная. Разве тут мо-
жет идти речь об уберизации?
— Абсолютно верно, машинострое-
ние отстает по освоению ИТ от дру-
гих отраслей. Но, давайте вспом-
ним, почему Uber так любят приво-
дить в качестве примера цифровой 
трансформации. Во-первых, пото-
му, что это близкая любому челове-
ку тема: мы все ездим на такси. Во-
вторых, потому, что такси была са-
мой отсталой, консервативной, кор-
румпированной отраслью во всех 
странах. С приходом Uber эта ин-
дустрия полностью трансформиро-
валась. То же самое произойдет во 
всех без исключения сферах, даже 
самых консервативных. Мы видим, 
как меняется торговля, растет фин-
тех, конкурируя с традиционными 

банковскими организациями. Это 
же происходит в промышленности 
уже сегодня. В России пока тренд 
не проявился, но на Западе приме-
ров масса. General Electric, General 
Motors, производители из фэшн-ин-
дустрии Nike и Burberry уже называ-
ют себя ИТ-корпорациями. Мы уве-
рены, что в России будет происхо-
дить то же самое, и стараемся быть 
в тренде, применяя передовые циф-
ровые технологии.
— Насколько оправданны инвес-
тиции в информационные техно-
логии?
— По мере развития ИТ стоимость 
их снижается. Когда я думаю, во что 
мне лучше инвестировать, чтобы по-
высить эффективность, я рассматри-
ваю разные варианты: ИТ, станки, 
оборудование, здания. Я прагматич-
но выбираю ИТ, потому что при срав-
нительно небольших объемах инве-
стиций могу получить существен-
ную финансовую выгоду. Весь ры-
нок, и наше предприятие в частно-
сти, испытывает дефицит финанси-
рования. Доступ к внешнему капи-
талу затруднен. Допустим, если бы у 
меня было 10 млн руб., я бы, возмож-
но, вложился в новый станок. Но ког-
да у меня есть только 1 млн руб., го-
раздо эффективнее его вложить в ИТ.
— С чего вы начали цифровую 
трансформацию?
— Ключевые для машинострое-
ния системы — это ERP (Enterprise 
Resource Planning) и PLM (Product 
Lifecycle Management). Мы начали с 
их внедрения.
— Пришлось ли нанимать людей 
в ИТ-департамент для этого про-
екта?
— В компании уже был ИТ-департа-
мент, когда я и моя команда нача-
ли работать в «Волгабурмаш». Рань-
ше была установлена учетная сис-
тема, которую очень сильно дора-
ботали, поэтому ее невозможно бы-
ло обновлять, модифицировать мо-
гли только те сотрудники, которые 
ее разрабатывали. Нам такой подход 
не нравится. Поэтому сейчас базо-
вый принцип, которого мы придер-
живаемся при внедрении любых си-
стем,— оставаться на «коробочном» 
продукте, без добавления самопис-
ного кода. Это позволяет легко об-
новлять систему и обслуживать с по-
мощью любого специалиста, кото-
рый знает данный продукт. Никаких 
особенностей, которые бы требова-
ли глубокой кастомизации ERP или 
PLM, в нашей компании нет.

Мы видели массу примеров в от-
расли, когда крупная промышлен-
ная компания покупала дорогую си-
стему и пыталась переделать ее под 
свои операции. В итоге руководст-
во заходило в тупик. Ведь это бес-
конечный и дорогой процесс: необ-
ходим огромный штат программи-
стов, много усилий на поддержание 
собственной разработки. Мы же, на-
против, меняем свои бизнес-про-
цессы под систему. Это более пра-

вильный путь. В ERP-системе, кото-
рую мы используем, есть обычно 
несколько вариантов под каждый 
из процессов, поэтому можно доста-
точно гибко подстроиться под име-
ющиеся варианты.
— Данный подход сопровождает-
ся побочными эффектами. Пере-
стройка процессов всегда вызыва-
ет сопротивление со стороны от-
дельных консервативных сотруд-
ников. Как с этим справлялись?
— Совершенно верно, с этой пробле-
мой нам пришлось столкнуться. Мы 
справляемся с этим в первую очередь 
с помощью обучения. Процесс подго-
товки кадров к использованию но-
вых ИТ-инструментов начался сра-
зу же, как только мы инициировали 
проект внедрения, и не прекращает-
ся до сих пор. Причем есть сотрудни-
ки в возрасте, которых приходилось 
обучать с нуля, буквально с кнопки 
включения компьютера. Люди впол-
не справляются, если понимают, что 
без освоения этих навыков у них нет 
будущего. С теми же сотрудниками, 
которые не смогли перестроиться, 
приходится расставаться.
— Есть ли у вас программа допол-
нительной денежной мотивации 
сотрудников, стимулирующая к 
освоению этих новых ИТ-систем?
— Мы считаем, что это было бы не-
правильно. Когда два года назад на-
чинали проект по выводу компании 
из кризиса, на предприятии рабо-
тали 1370 человек, сейчас работает 
620. При этом производим мы боль-
ше. В таких условиях дополнитель-
ная мотивация не нужна, речь идет о 
сохранении рабочего места.
— Сокращение количества рабо-
чих мест в два раза звучит доволь-
но драматично. А как же социаль-
ная ответственность?
— Когда я с командой пришел на 
предприятие, оно было в состоянии 
банкротства. Выбор стоял между ис-
чезновением компании вместе со 
всеми рабочими местами и сокраще-
нием количества сотрудников, спа-
сением предприятия. Тут раздумы-
вать нечего. Кроме того, мы работа-
ем на высококонкурентном рынке, 

производительность труда напря-
мую влияет на стоимость нашего то-
вара. У иностранных компаний, ко-
торые выпускают такие же объемы 
продукции, на предприятии работа-
ют 400 человек, а не 600, как у нас. 
При этом мы почти не сократили 
ФОТ, те сотрудники, которые оста-
лись, стали больше зарабатывать.
— У вас есть опыт работы на дру-
гих машиностроительных пред-
приятиях. Почему, на ваш взгляд, 
производительность труда в отра-
сли настолько низкая?
— Производительность труда — это 
сложный показатель. Он зависит от 
ряда факторов. Понятно, что чело-
век, работающий с кувалдой, будет 
показывать производительность 
ниже, чем оператор современного 
станка с ЧПУ. От того, насколько сов-
ременные средства производства на 
предприятии, насколько квалифи-
цирован сотрудник, напрямую зави-
сит производительность труда. Так 
же, как и от операционной модели 
бизнеса, ее эффективности. Условия 
на рынке диктуют то, какой должна 
быть стратегия у предприятия, это, в 
свою очередь, влияет на операцион-
ную модель. Если все это гармонич-
но, то предприятие успешно.
— В каком состоянии находится 
сейчас ваше предприятие?
— Мы в самом начале пути к этому 
состоянию. Разработана стратегия 
на три года вперед. Мы добились ста-
бильного финансового положения, 
показатели улучшаются с каждым 
кварталом. Осталось заключить со-
глашение с банками о долгосрочной 
реструктуризации долгов — сдела-
ем это до конца года. С точки зрения 
EBITDA динамика положительная: в 
2014 году компания показала 100 млн 
руб., уже в 2015-м — 300 млн руб., в 
2016 году будет 400–500 млн руб.
— Какую роль в этом сыграли ИТ?
— Для нас реализация бизнес-стра-
тегии неразрывно связана с исполь-
зованием ИТ. Это инструменты, по-
зволяющие произвести все необхо-
димые изменения. Мы достраиваем 
базовые ИТ-системы на данный мо-
мент. Без ключевых инструментов, 

а это ERP и PLM в нашем случае, дви-
гаться дальше невозможно. При их 
внедрении мы также сформировали 
номенклатурно-информационные 
справочники, каталоги контраген-
тов и пр. Это база, и мы идем дальше. 
Внедряем сейчас систему Drill Scan, 
которая позволяет собирать статисти-
ку по отработке нашей продукции, 
об условиях, в которых применялись 
долота. Все эти данные программа об-
рабатывает с помощью математиче-
ских алгоритмов и выдает рекомен-
дации по улучшению нашей продук-
ции. Это фактически методы анализа 
больших данных, примененные к на-
шей специфической области. Систе-
ма уже развернута, мы начинаем об-
учение сотрудников в январе.
— Как вы собираете эти данные?
— У нас есть портал, где у каждого 
контрагента есть свой личный ка-
бинет. Там партнеры могут вести до-
кументооборот с нами, в том числе 
вносить информацию по отработке 
долот. В дальнейшем мы планиру-
ем создать специальное устройство 
— наддолотный переходник, кото-
рое будет содержать набор датчиков 
— механических, термических и пр. 
Данные с них будут накапливаться в 
памяти устройства, а когда бурение 
будет закончено и долото вынут из 
скважины, встроенный модуль свя-
зи передаст всю эту информацию к 
нам на сервер. Похожие устройства 
уже используются в нефтегазовой от-
расли. Но они применяются для дру-
гих целей, не для того, чтобы соби-
рать статистику о работе с долотом. 
В горнорудной промышленности 
практики применения подобных 
устройств еще нет. Мы, наверное, бу-
дем первыми, кто принесет эту тех-
нологию в данную отрасль.
— Когда планируете начать ис-
пользовать эти наддолотные пе-
реходники с подключением к ин-
тернету?
— Мы сами придумали и разрабаты-
ваем данное устройство, их никто не 
производит, это совершенно новый 
продукт. Пока работаем над первым 
прототипом. Возможно, в будущем 
это может стать одним из наших про-

дуктов, который мы сможем постав-
лять на рынок. Либо оставим их толь-
ко для себя. Время покажет. Первые 
такие устройства планируем начать 
применять уже в следующем году.
— Для прототипирования вы ис-
пользуете новую PLM? Насколь-
ко важна эта система для вашего 
бизнеса?
— PLM в нашем случае — это не про-
сто модная система, а ядро бизнеса. 
От того, насколько быстро мы можем 
разработать долото под конкретного 
заказчика, зависит судьба контракта.

Современная PLM-система по-
зволяет команде инженеров, кото-
рые находятся в разных местах, ра-
ботать в единой среде проектиро-
вания с удаленным доступом, хра-
нить весь проект в централизован-
ном пространстве. Раньше каждый 
что-то чертил у себя на компьютере 
в самых разных системах и форма-
тах. Потом приходилось это каким-
то образом передавать. Процесс был 
мучительным. Сейчас мы уже смо-
гли сократить сроки разработки но-
вого изделия с шести месяцев до 
двух-трех месяцев. В идеале простые 
изменения мы должны вносить в те-
чение двух недель, а сложные — не 
дольше чем за 40 дней.
— Помимо этого какие результа-
ты вы уже видите от внедрения 
новых ИТ?
— Переход на новую PLM у нас затя-
нулся, потому что первая попытка 
была неудачной. Мы не смогли раз-
вернуть 1С PLM. Эта система оказа-
лась сырой, недостаточно интегри-
рованной с 1С ERP. Поэтому мы от-
казались от данного решения и вы-
брали другого вендора — компанию 
Siemens. В настоящее время системы 
Siemens NX и TeamCentre пока еще в 
стадии внедрения. Но даже предвари-
тельная работа, которую мы провели, 
по созданию номенклатурно-инфор-
мационного справочника, уже дала 
свой эффект. Мы смогли разобраться 
со складскими остатками, оптимизи-
ровали закупки комплектующих.

Мы работаем с инженерами, жи-
вущими в США, с которыми у нас за-
ключен трудовой договор. Благодаря 
использованию централизованной 
PLM работать с ними стало гораздо 
удобнее. Самая большая сложность, 
которая у нас сейчас есть,— это раз-
ница в часовых поясах. Также сотруд-
ники компании Drill Scan, чья штаб-
квартира расположена во Франции, 
подключены частично к справочни-
кам в PLM.
— Какова ваша дальнейшая стра-
тегия по развитию предприятия?
— На сегодняшний день мы доби-
лись роста выручки на 10% в год на 
фоне общего спада в отрасли и эко-
номике в целом. В основном мы сде-
лали это за счет сокращения расхо-
дов, оптимизации затрат, что позво-
ляет нам конкурировать по цене с ка-
чественными китайскими продук-
тами. В дальнейшем мы хотим заво-
евывать другие ниши, где решаю-
щую роль играет не цена, а качество 
продукции. Это другой ценовой сег-
мент, где конкуренция будет проис-
ходить уже с американскими компа-
ниями, которые являются техноло-
гическими лидерами на этом рынке.

Беседовала  
Светлана Рагимова

«Когда я с командой пришел на предприятие,  
оно было в состоянии банкротства»
Машиностроительная отрасль проходит стадию 
цифровой трансформации вслед за остальными 
индустриями. Марат Матевосян, генеральный 
директор предприятия «Волгабурмаш», расска-
зывает, как это сказывается на его компании.

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 О

А
О

 «
В

О
Л

ГА
Б

У
Р

М
А

Ш
»

ИТ в машиностроении

Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ» («Информационные технологии»).   Учредитель: АО «Коммерсантъ».  Адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2.  |  Владимир Желонкин — генеральный директор АО «Коммерсантъ»  |  Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ»  |   
Павел Кассин — директор фотослужбы  |  Рекламная служба: Тел. (495) 797-6996, (495) 926-5262  |  Владимир Лавицкий — руководитель службы «Издательский синдикат»  |  Светлана Рагимова — выпускающий редактор  |  Наталия Дашковская — редактор  |  Сергей Цомык — главный художник  |   
Виктор Куликов, Наталия Коновалова — фоторедакторы  |  Марина Данилина — корректор  |  Адрес редакции: 121609, г. Москва, Рублевское ш., д. 28. Тел. (495) 797-6970, (495) 926-3301

— производство —

Первая попытка развер-
нуть полноценную PLM-

систему провалилась. Выбранный 
продукт не оправдал ожиданий. 
Алексей Спиридонов говорит, что в 
пару к 1С ERP компания решила при-
обрести PLM этого же вендора в над-
ежде, что с интеграцией проблем не 
будет. Но оказалось, что 1С PLM не 
была готова для промышленной экс-
плуатации. Постоянно возникали 
ошибки, полноценной интеграции 
с ERP не получалось. В итоге менед-
жеры решили, что проще поменять 
продукт, чем мучиться с доработкой 
сырого решения. Было решено вы-
брать мирового поставщика, чтобы 
проблем с поддержкой точно не воз-
никало. Система Siemens NX, кото-
рую в итоге начали внедрять, не бы-
ла совместима с 1С ERP. Но, как го-
ворит Алексей Спиридонов, два под-
рядчика — «1С-Рарус» и Siemens — 
смогли решить этот вопрос.

Представитель Siemens отмечает 
особенности проекта ВБМ: «Все про-
граммное обеспечение Siemens со-
ответствует как российским, так и, 
естественно, иностранным стандар-
там. Не секрет также то, что современ-
ное производство, по сути, не требу-
ет выпуска бумажной документации, 
этого требуют государственные стан-

дарты. Так вот одним из уникальных 
для российской действительности 
моментов нашей работы как раз и яв-
ляется требование заказчика не сле-
довать ГОСТам, а следовать наиболее 
эффективным и современным мето-
дам подготовки производства, и про-
изводства как такового. Основные 
требования заказчика касались под-
готовки данных требуемой полноты 
для планирования производства в 
корпоративной ERP-системе. Таким 
образом, все 

”
доработки“ ограничи-

ваются простыми настройками. Та-
кой подход, выбранный ВБМ, позво-
лил нам сосредоточится на организа-
ции процесса проектирования, а не 
на изменении системы под существу-
ющий процесс».

Альфия Климова, руководитель 
проектов отдела корпоративных про-
ектов компании «1С-Рарус» в Самаре, 
говорит, что типовой программный 
продукт «1С:ERP Управление пред-
приятием 2» идеально подошел ВБМ, 
большинство блоков были автомати-
зированы без изменения существую-
щих бизнес-процессов предприятия. 
Проект характеризуется малым коли-
чеством доработок. «Минимум изме-
нений, легкость поддержки были вы-
делены как приоритеты внедрения 
руководством компании,— добавля-
ет она.— Из крупных доработок могу 
выделить только формирование за-

каза на производство сразу на две ор-
ганизации, часть полуфабрикатов по 
заказу производится на 

”
Уралбурма-

ше“ (УБМ), а часть — на 
”
Волгабурма-

ше“. Также были реализованы поряд-
ка десяти внешних печатных форм и 
несколько отчетов».

Движение  
к интернету вещей
Вторая итерация проекта по созда-
нию единой корпоративной систе-
мы началась в ноябре после замены 
вендора. По плану компании основ-
ной этап внедрения ERP и PLM будет 
завершен в первом квартале следую-
щего года. Это очень быстро для по-
добных внедрений. Представитель 
Siemens считает, что успех проекта 
во многом обусловлен высокой во-
влеченностью менеджмента ВБМ в 
проект: «Первые лица предприятия 
активно участвуют в проекте, при-
чем максимально глубоко погружа-
ются во все детали и контролируют 
процесс — это, к сожалению, доста-
точно редкое явление на нашем рын-
ке. В ВБМ работает интернациональ-
ная команда инженеров, нацелен-
ная на результат, что тоже сильно по-
могает в работе».

Госпожа Климова согласна с кол-
легой: «Хочу отметить высокий уро-
вень готовности предприятия к вне-
дрению такого масштаба, это и долж-

ный уровень корпоративной куль-
туры, проведения совещаний, элек-
тронной переписки, общей компью-
терной грамотности, наличие Bitrix-
портала. Так и готовность руководи-
телей к переменам, изменению усто-
явшихся процессов. Важным факто-
ром успеха является кураторство про-
екта генеральным директором пред-
приятия. Именно его непосредст-
венное участие позволило в дейст-
вительно сжатые сроки (менее полу-
года) выполнить переход всех служб 
со старой системы автоматизации 

”
1С:Управление производственным 

предприятием“ на 1С:ERP: присутст-
вие генерального директора на ос-
новных проектных совещаниях при-
дает им вес — решения вступают в си-
лу немедленно, вопросы, затрагива-
ющие интересы нескольких служб, 
решаются оптимальным образом».

Проект реализуется по принци-
пам Agile: команда движется корот-
кими этапами, с промежуточными 
результатами в каждом из них. Сей-
час уже создана единая среда для ра-
боты инженеров, проектирующих 
продукт. Есть возможность полу-
чать финансовую и управленческую 
 отчетность.

Альфия Климова комментирует: 
«В данном проекте мы использовали 
нетипичную для большинства вне-
дрений 1С технологию управления 

Agile. Ее принципы — быстрое полу-
чение результата путем разбивания 
задач на подзадачи и простановки 
приоритетов, использование средств 
фиксации обращений пользователей 
портала Bitrix и тесное взаимодейст-
вие команд заказчика и исполните-
ля. Можно сказать, у нас единая ко-
манда под общим руководством».

В данный момент на предприя-
тии идет автоматизация блока ка-
дрового учета и расчета заработной 
платы на обоих заводах и масштаби-
рование системы производственно-
го планирования на завод УБМ. «По-
сле завершения этих задач и внедре-
ния системы Teamcenter от Siemens 
можно будет перейти к задаче авто-
матизации пооперационного плани-
рования и диспетчирования произ-
водства, реализация которой позво-
лит полностью контролировать про-
изводственный процесс на коротком 
промежутке времени»,— рассказы-
вает Альфия Климова.

Система Siemens также обладает 
потенциалом развития. Представи-
тель компании объясняет: «Получив 
актуальный электронный макет из-
делия, специалисты ВБМ смогут ис-
пользовать его для планирования 
процессов обслуживания и ремон-
та MRO, управления качеством QMS, 
разработки электронных техниче-
ских инструкций, организации вза-

имодействия с поставщиками и со-
исполнителями, расширения пра-
ктик инженерного анализа и управ-
ления расчетными данными CAE 
и SDM, управления производством 
APS, MES системы, оптимизации за-
грузки производственных мощно-
стей и многого другого».

Алексей Спиридонов учитыва-
ет тенденции, которые затрагивают 
всю отрасль в целом, и строит планы 
по развитию корпоративной инфор-
мационной системы на основе этого 
понимания: «Раньше в машинострое-
нии пытались встроить измеритель-
ные приборы в компьютеры. Сейчас 
же все наоборот — в измерительные 
инструменты встраивают вычисли-
тельные модули и средства связи. Мы 
также движемся в этом направлении. 
Та база, которую построим в результа-
те внедрения ERP и PLM, поможет со-
здать систему для сбора сведений о 
работе наших долот не от людей, а не-
посредственно с устройств. Мы зай-
мемся этим проектом, как только за-
кончим текущий. Первые долота со 
встроенными сенсорами, памятью 
и модулями связи планируем начать 
использовать уже в следующем году. 
Я пока не могу назвать наш замысел 
интернетом вещей. Я бы сказал, что 
это первый, достаточно простой шаг 
в данном направлении».

Светлана Рагимова

Принцип долота
с23
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